### <modus inveniendiとmodus proferendi> 研究序説 ――プラトンとキケロ――

藤 田 一 美

## 序 プラトンとキケロ―言葉の状況と方位

その意味で自己や他者の心のあり方への気遣いとしての哲学に於いて、自己と世界の根拠を探究しようと試みた。それの意味で自己や他者の心のあり方への気遣いとしての哲学に於いて、自己と世界の根拠を探究しようと試みた。 或いは創出することによって、世界の中に自己とその名を立てようとした、ということができる。 れに対してキケロは言わば人として持ちうる言葉を力とし、様々なパトスの形式としての語法をもって事柄を装飾し うる言葉の機能と限界を見極めつつなお言葉とそれを支えるロゴスに徹底して依拠し、神に似んとする自己超克の途 プラトンとキケロについて、予じめ敢えて極端な対比をすれば、前者はソクラテスの顰みに倣って、人として持ち()

するひとつの原理的問題を、 たいと思う。 している。我々はキケロをして名をなさしめたその雄弁と修辞学に視点を据えて、事、事柄、言葉、修辞の関係が有 我々がラテン散文について何事かを語ろうとするとき、抜きにしては語り得ない程の文化史的位置を有 キケロ自身が哲学上の師と仰いだプラトンやアリストテレスとの対比において考えてみ

原理的考察に立入る前にキケロが雄弁との関わりを深くした事情を簡略に述べておくと、 キケロは裕福な騎士階級

命の危険に自らを曝すことであったと言っても過言ではない。 族が互いに入り乱れて権力を掌握しようとした動乱期にあった。 ŋ の出身であり、 については余り審らかではないが彼の祖母 を期してクラッ ヶ 然も当時の政治 口 の生きた世界 ススの忠告に従い、 父親は当時の雄弁家ル 的状況は、 は周知の如くまずもって政治的世界、 ~ 口 ポ キ ネソス戦争当時のアテー ケロ キウス・ルキニウス・クラッススと親交があって、 に 'は執政官を勤めたガイウス・マリウスの一族と姻戚関係にあったらしい。 ローマとアテーナイで哲学と修辞学を学ばせたということである。 当時におけるかかる世界の最高の舞台としてのロー ナイにも似て、 従って当時政治的野心を有するということは常に生 貴族階級と平民階級、 政界におけるキケロの 元老院と有力貴 )将来 であ 家系

任に言語 して考察することは難しいということを確認しておく必要があるのである。 (治家として世に出るということは、 活動をしうる時代に生きているということを考えれば、 勿論キ ケロのみが或いはその時代のみがそうだと言う訳ではない。 キケロにとって、 自己の生命を賭けて自己の精神と言葉に拠って立つとい 私と私の言葉の間柄や言表の真理性を直ちに一 ただ我々自身がかなり安易 ï 無責 般化 j

ゆくのがキケロの雄弁であった。 哲学であるならば、自己の政治的信条を表明しつつ言葉を手段として市民を説得し何らかの政治的行為に結晶させて の時代にあっては政治家にとって雄弁の力はなお極めて重要な能力であったと言うことができる。 人としてのあり方、 私の存する世界の意味をロゴスの導くままに模索し見出してゆくのがソクラテス・プラト アウグストゥスによる帝制の創設と共に雄弁の活躍の場は失われてゆくが、 キケ ンの

難しい時代にいる。 ラテスやプラト 葉と状況との生々しい関わりを失って久しいと見える我々からは如何にも迂遠に思える。その意味で我々は何故ソク 先にも触れたとおり、 ンが 逆に言えば彼らが批判したソフィ あれ程までに当時の所謂 政治家として立つという方向の下に哲学と弁論術を学ぶという仕方は、 ソフィ ス ١ ストの弁論術は自らを様々に変容しつつ我々の言語活動の中に とその弁論術を非難したのかを実感をもって読み取ることの 或る意味で人格と言

主体の生々しいバトスを喪失した官僚や書記局の責任なき名なき作文と化し、 浸透し習慣化してしまっているのかも知れない。 政治 の場においても弁論はいつしか一個のペル 文化はかつてキルケゴー ソート ナとしての ルが命名した その

ような饒舌の時代に入って久しい。

価はここでは措くとして、 えそれが元老院の心からなる贈り物ではなかったにせよ、<祖国の父>という栄誉を獲得せしめたもの、 すべき人であることは明らかであるが、 はその生涯と思想を顧るとき、 的信条の表明と行為において実証してゆくものが、 にとってより以上に、キケロにとってはまさしく言葉は生々しい力であったと言うことができるように思われる。 の地位を確立し、 て劣勢を逆転して当代一流の弁論家ホルテンシウスとの闘 二十六ー七才の頃、 ピリッピカ』と呼ばれる演説によってアント , う呼称が最初に来ることは殆んどない。哲学者キケロが不当に軽視されているという見解もなくはないが、 われるとき、 然し何れにしても、 キケロの生きた政治的世界において、 クタヴィアヌス、ブルートゥス、アントニウスらとの関わりにおいて紀元前一 の死後オクタヴィアヌスと結んでアントニウスに対抗せしめたものは、 カエサ 執政官の時代にはカエサルに対抗して『カティリナ弾劾演説』をもってカティ クインクティウス弁護論』や『アメリアのロスキウス弁護論』と題される有名な法廷弁論をもっ ルと同時代の政治家、 キケロの時代にあってもなお、と言うより、 彼を政治家として際立たせたものは疑いもなく雄弁としての彼の言葉である。その意味で 本質的に政治家であり弁論家であった。政治家としてのキケロがポンペイウスやカ キケロをして、政界への足がかりを得せしめ、 政治的能力を含む人間としての徳(virtus)を個々の状況における政治 弁論家、文筆家、哲学者、という様々な呼称が与えられるが、 ニウスに立向 まさしく生々しく<語られる言葉>であった。 いに勝ち、 かった。 政治家としての或いは愛国者としてのキ -ソクラテスやプラトン、 ウエツレス弾劾演説』によって弁論家として やはりその雄弁であった。 その絶頂期においては、 世紀のローマ 或いはまたアリストテレス リナ追放に成功し、 丰 政治史に名 ケロと そしてまた 即ち彼は 哲学者と は誰 の評 ケ

と答えることができるのである。 ケロとは誰かど言われれば、『ピリッピカ』は結局彼を有利には導かなかったが、 自らの言葉を力となしえた政治家

.弁の政治家キケロに対して、ソクラテスも、若き日国事に関与しようとした プラトン(Ep・324-6)も政治

家とし

な行為であろうとも、ポリス的行為となることを免れ得ないからである。<魂への気遣い>は殊にプラトンにおいて良く弁え知ることは良く行うことであり、行うことはその人がポリスの民としてポリスに位置する限り、如何に些細ます。ままれます。 ではプラトンにとって言葉は如何なるものであったのだろうか。 にしてはありえない。 は殆んど同時にポリスの状態への気遣いであった。処で、言うまでもなく、知ること、考えることはロゴスと言(5) て見るべき華やかなものは殆んどない。もとより彼らは自ら遜って称した如く哲学者(タィスó-σoタos)であるに違い 勿論それはソクラテスやプラトンが国家を統治することについて無関心であったということではない。 人は言葉の中に育ちロゴスの存在を知りロゴスに従って思惟し言葉を発するからである。 葉を抜き

rissimis その律動性(numerus, ρ΄υθμός)の故に生動性をもって語られ、 ーネットによればプラトンは戯曲の天才である。またキケロは、 verborum luminibus)表現されているために、詩として書かれたものでないにも拘わらず、 デモクリトスとプラトンの言葉 (locutio) 言葉の最高度の明らかさをもって(cla-喜劇

を可能とするディアレクティケー以外にはないのである。(?) 独立した ρητορική や λογογραφική を認めてはいないからである。 称を徹底して拒否している(cf.Phdr.278d3-e2)。と言うのも、プラトンは言わば<ars cogitandi> か に比して極めて修辞的に見える。然しそれでもプラトンは Þrlógoogos の名をもって弁論家や文筆家という如き呼 人よりも詩的であると評価している ( Orat. 67)。確かに、プラトンの著作は弁論術や詩学を書いたアリストテレス ( réx v7 lórwv)>と呼びうるものがあるとしたら、それは哲学の方法としての、およそ話すことや考えること 従って、 もしプラトンにとって<言葉の技

るかということになるが、より本質的には事(res)と言葉(verba)の関係如何という認識と表現の根本問題に それ故に、我々が哲学者プラトンと弁論家キケロを対比するとき、それはさしあたり διαλεκτική と ρητορική アウグスティヌス流に言えば modus inveniendi と modus proferendi の体系的連関を如何に考え

### 一 プラトンの<言葉の技術>

立入ることである。

は言葉の技術として思惟する場面にもまた語り書く場面にも必然的に現われてくるのである。 て (κατ'ε lôos )> という原則が徹底して機能しているのであれば、どこまでも事を事柄として分節し整序してゆ のみ許されるのである。そしてこの場合にも、およそ何ごとにもせよ認識ないし判断が成立するとき、<形相に従っ もって<何を>語るか、また如何なる性格の人に対して如何なる時に語るのかを考察している、と解釈される場合に 命題連関を<如何に> 説得的に( πιθανῶς )語るかということではなく、後述するように、 必然的な論理的連関を る(書く)技術としての rhetorica を語ったのだと言うとしたら、それは、プラトンがあるひとつの命題ないし その語法を用いた美文(εὐεπεία)をそれとして大切にするということではない。 敢えてもしプラトンもまた語 διαλεκτική の浸透を排除することは出来ない。 その意味では、およそ言葉が関与する以上、διαλεκτική プラトンが言葉の技術を重んじるというとき、それはその言葉から期待されるような様々な修辞的語法を、そして

を発見してゆく技術と言うことができる。
(①)
てゆく技術、換言すれば言葉を真理との正しい関係に置く技術、従って言葉の必然性(ἀνάγκη)や正しさ(ὀρθότης) 言葉の技術とは、従って、原理的には、形相に拠りつつ事を事柄として見極め、その事柄に相応しい言葉を見出し

を全くなしていないということにはならない。むしろプラトンは言葉が語られ或いは書かれる場面におけるその<魂 (Phdr. 268e5−269a3)として、<ars rhetorica>の自律を否定し、あくまでも<συνίναι κατ'είδος>の を書いたアリストテレスにも増して最も鋭く自覚していた人の一人であった。 の教導(ψυχαγωγία)〉΄の力を、その意味で言葉はやはり力であるということを、 技術としての διαλεκτική を唯一ありうる言葉の技術として主張したということは、彼が プラトンが自らはソフィスト的な言葉の技法や詩的語法を十分に利用しつつも、それらは所詮技術以前のこと rhetorica ⋄ rhetorica への寄与 poetica

た。 真正の知識よりは知識に紛う根拠のない思いなし(σοφίας δόξαν)を運ぶものであるとしたら、言葉のプシュ かる詩的言語への哲学的吟味は少くともクセノファネスに遡るが、プラトンはその歴史を「哲学と詩作との間には古(辺) 言葉が詩や雄弁としてその力を揮う程哲学としてはその言葉の示す事柄を吟味しなくてはならなかったのである。か は、ソクラテスに「私はホメロスその人よりもむしろ真理を尊重する」(R・595c2-3)と言わしめる。その意味で に相応しい神の如き詩人であったが、そのホメロスさえも倫理学的及び存在論的認識論的観点より批判するプラト カゴー 言葉が力を持つということは、然し、プラトンの哲学よりすれば常には望ましいことではない。と言うより言葉が ホメロスやヘシオドス、アイスキュロスらはギリシア人にとって誰よりも<知識の父>や<魂の教導者>と呼ぶ ギアーの力を真理の名において見定めねばならない。そしてこの真理こそは何にも増して尊ぶべきものであっ

放棄しているかに見え、またプラトン自身対話篇の中では僅かに三度それも取るに足らぬ役回で登場しているこ過ぎず、An隠すことにもなる。その真偽を暫らく措くとすれば、プラトンの第二書簡ではプラトンが対話篇の著者である権利を 34a1,38b6,Phd.59b10)、更には晩年の『法律』では主役は無名のアテーナイからの客人になっている。もしプ 言葉の技術が哲学の方法として事柄そのものへ向うということはまた語る者の名をロゴスの普遍性の背後に またプラトン自身対話篇の中では僅かに三度それも取るに足らぬ役回で登場しているに過ぎず(Ap

来より相容れない相異がある」(ib.607b5-6)と語っている。

対話という一見生々しい形式にあってもペルソーナは結局ロゴスの媒介者となる他はないのである。(音) 誰であり何処の国の人であるか 」( Phdr・275c1 ) ということは問題とはならない。 ペルソーナとペルソーナの ラトンの言葉を額面どおり受取るとすると、真理の次元、ロゴスの本来的位相においては「語る人(ο' λέγωι) が

る (ib.275a6-b2)。 愛を有するもののみであり、 方と自己を場とし言葉を介してロゴスを蘇生させる仕方の対立となる。 クラテスやプラトンが自己に許した呼称はただ φιλόσοφος や φιλομαθής (Phdr·230d3) という真知への 自己の経験として事柄そのものを学ぶことなく、無知なままに πoλυγνώμονες(博識家) 弁論家と哲学者の対立はかくしてプラトンの文脈では言葉を道具として自己を立てる仕

を措定したのは、正義や美や真や有益性などポリスの生活を規定する諸価値を自己の内に含むその普遍性によって、(8) 実政治を批判し変革する役割を担っていた (cf.R.520a-521b)。 既に別稿で論じたように、プラトンが論理的 $(\mathfrak{T})$ 学であるとしても、 学、自然学のあらゆる領域をも包括する最高原理、究極の認識対象として通常の定義を二重に超越する<善のイデァ> 得なかったのであり、その形而上学はポリスやノモスの学あるいはエートスの学を基礎づけ、少くとも理論的には現 され、また事が然々のものとして存する或いはそのようなものとして現われる根拠を、自然や歴史を越えて探究してゆく形而 な飛躍やその破綻の危険を冒しつつも、 ところで、先にも触れたように、プラトンの哲学が自己と世界の根拠、換言すれば事が事柄として然々のものとして認識 周知の如くソクラテスもプラトンも共にポリスの民としてポリティカの力学の重圧を受けざるを 価値論、 認識論、存在論の全て、 或いは所謂倫理学、政治学(国家学)、美

それを把捉することを試みるということは( R. 534b3)、 自己の言葉と事象を個々の本来的形相に従って分節化し 哲学する者として善のイデアの本質のロゴスを、それが可能か不可能かはともかくとして、ディアレ クティ ケーによって

ポリスの担い手の準拠すべき指導原理として機能させるためであった、と考えられる。

そうでないことを区別しつつ( « ho í 
u o 
u a lpha )、そのことの意味を言葉によって説き明し(  $\epsilon 
ho \mu \eta 
u \epsilon \iota \epsilon \iota 
u$  )、 その何たるかを正しく認識し(  $\epsilon$   $i \hat{o} \hat{\epsilon} v \alpha \epsilon$  )、 事の本性(  $\phi \hat{v} \sigma \epsilon s$  )に従って立派に(  $\kappa \alpha \lambda \hat{o} s$  )なされていることと 的超越性と包括性は、私見によれば、後期の神学体係に吸収されてゆくのであるが、然しそこでも『国家』五二〇と(②) アとは(ib.509 b6-10)、その包括性によって、我々が従うべき言わば<あらゆる良きことの尺度>であったと言え 断を行為ない 同様の文脈で、 も秩序あるものとしてゆく( κοσμεῖν) 」と述べてい るからである (ib. 540a8-b1)。 この善のイデアの絶 る。と言うのもプラトンは、「もし善そのものを見たら、これを模範として用い、ポリスも市民もそして自己自身を 的存在論的原因として要請された多としてのイデアを超越し、かかるイデアにその実体性、存在性を与える善のイデ スのあり方へのより明らかな展望( $\delta
ho \hat{a} 
u$ )を持つことをも試みることであった(ib.~520c)。 ての有益性( $\dot{\omega}\phi\epsilon\lambda(\alpha)$  の観点より、言わば下降しつつ( $\kappa\alpha\tau\alpha\beta\alpha(\nu\epsilon\epsilon\nu)$ 、自己自身の生き方と自己が位置するポ 途(éπανοδος)> との、その涯を測り知れない緊張を孕む弁証法的関係に曝すということだけではない。それと同時に、 つつ更に全体的統合を企てること( ib・531d ) であるが、それは自己自身とその魂を存在の最高原理たる何もの 、し事実において実践してゆくことのできる者でなくてはならない」(Lg. 966b5-8)と言われている 言うなれば知行一致の最高の形式として、国法の守り手は、「美や善或いは重要な徳の全てについて (ib·532b8) において存在の源を究めんと模索しつつも、他方そのものが暗示する魂にとっ 即ちへ向上の 々の認 その判

ブラトンの哲学の運命であると言えるであろう。かくしてプラトンの語る言葉の技術は、世界の解明とその実相の説 てゆく下行の途を引受けねばならない。 つつも絶えず反転して、自己とその世界の現実を形相に従い言葉によって明らかに語り出し更に形相化即ち現実化し 哲学はその意味でその言葉の技術をもって存在の明るみに到らんとする上行の途をとるのみならず、然しまた登り 人が神でない以上、この上行と下行の終りなき循環の運動こそソクラテス・

明の二契機、 係に立つべき言語現象に他ならないのである。 多様な然し本来的には( κατὰ φύσιν )事象の本来的分節としての事柄との正しい( ορθός, κατ'ἀξίαν) ない。そしてプラトンにおいては、 アウグスティヌスの言う <modus inveniendi> と < modus proferendi> 哲学的弁論も詩作も法廷弁論もかかる意味における< modus proferendi>の 後述するようにここをもってプラトンはアリストテレスと異なる道を を有さねばなら 関

ば、 <洞窟の比喩>に見る如き魂の方向転換即ちプシュカゴーギアーをなしとげる者でなくて はならない(cf·R. 518 き者でなくてはならず、その言葉が所謂ロゴスとして或いはミュートスとして語られるにせよ、その言葉の力をもって 哲学がその使命として魂のあり方を気遣い、 <神の言葉の翻訳者( ἐρμηνεύς )> (cf. 534 e 4 - 5)として、その事に相応しく自らの言葉をもって語るべ パイデイアーを企てる以上、哲学者は『 1 ナオン 』の命題を借りて言え

に知識を伴って書込まれ、 身の内よりその事と出会いうる本性を有する者である場合においてのみである。 ni endi が実を結ぶのはその言葉が形相との正しい関係に立つ語られるに相応しい言葉であり、 己教育をも意味するのであるが との正しい相応を知る語るべき人であり、そして受ける者がその言葉に拠って伝達された結果ではなくむしろ自己自 する出自の正しい言葉に乗って、彼が本来認識すべき事柄出会うべき事へと導かれねばならない。それ故 て終る訳ではない。 然し、言うまでもなく、 相手はただそれらしきこと ( マò ἐィκός ) ( Phdr. 272el - 273bl ) ではなく、 自分を守ることのできる、 ソクラテスの愛の業( ερωτικη )とも言われる教育の試み ——それは同時に教育者の自(⑵ ――は、ただ相手を説得して事足れりとする、 語るべき人々には語り、 即ちロゴスの支えなきドクサを喚起 従ってその言葉は「 黙すべき人々には口を閉ざすこと 語る者が言葉と事 学ぶ人の心の modus 存在を根拠と i nve-

(σιτᾶν)を知っている言葉である」(Phdr. 276a5-7)と言われる( cf.ib. 272a4 )。

もしそうであるとすれば、

語られる言葉即ち「ものを知る人の生きた魂をもった言葉」(a8)の真理性

ということになる。 を対象とした哲学的弁論や直接的な対面性すら有しない哲学的書物が魂の教導に成功するということは考えられないを対象とした哲学的弁論や直接的な対面性すら有しない哲学的書物が魂の教導に成功するということは考えられない と< rò słxós >即ち「多くの人々にそのように思われること 」( i b. 273 b1)と は 根本的には何の関 と受け手の間に相応性と応答性( 従って逆に言えば、多くの人々には本来的に その意味で書かれた言葉が如何に哲学的に卓越した思索の証しとなるものであるとしても、 、゚ἐρώτησις と ἀπόκρισις ) が欠如する以上、何らかの結実を期待しえない、その δοξόσοφος の傾向があるとプラトンが考えている以上、 わりもない。

ソ modus proferendi における言葉の技術の実効性は、その高度の哲学的要求の故に、何かを伝達するとい

διά) > (ib. 276d1-e1, Lg. 803c2-8) の言葉となる他はない。

即ちその意味で語ることにおいて有能 える程、 書き言葉にも似た語りにおいて、 テスがかつて採用したことのない不特定多数の人々を相手とする法廷演説であった。この言わば応答を期待しえない 差異を明らさまに語り出すものとなってしまった。「アテーナイ人諸君」という呼掛によって始まる弁明。ディアオテー 然を説いた筈のものが、 涯を貫く自己の哲学の弁明としてはこの上なく興味深いものであっても、 う意味では殆んど無に等しいと考えざるを得ない。言葉による下降的伝達はかくして不幸な運命を辿ることになる。 - クラテスの弁明は善や美という価値の根本的吟味に従って人間存在の再認識を迫る決然としたものであり、その- \*\*゚゚\*゚゚ー 人々 その言葉の技 の ۱Ĺ) は t しろ乖 アテーナイの法廷においては、却ってむしろそれらポリスの文明一般と哲学的営みとの (術の限りを尽くし、 離し てい ソクラテスが、 7 (ð εινός)ではないことを(ib.b4)、十分に覚悟していたのであり、 たのである 修飾の意図なく見出した言葉によって哲学の事柄を真理として述べ伝 様々な言 cf.Ap.17b6-c3)° ٧ì 回しや語彙を用いて人飾られたもの 哲学と政治、芸術、 そしてソクラテ 、ス自 技術の体系的 (κεκοσμημενους) > 身多分そのことを、 ú 連関 ソ 間 クラ 必 生 0

彼我の距離のパトスをもって語ったソクラテスの前代未聞の奇妙な法廷弁論に、言わば自己自身の解題、アポロギアと数の或いは誤解に満ちた賛同を期待してはいなかったように思われる。φιλόσοφος として の謙遜のうちにも言わば も言うべき『この人を見よ』において「私をとり違えてくれるな」と叫んだ狂気の人との共通の逆説に充ちた苦悩が れ な い<u>2</u>6

窺えるかも知れ

面气 の構想であり(R.369c9 , Lg. 702el - 2 )、所謂現実に関与している(と思いなす)立場よりすれば、余りにも形而 上学的であり机上の空論に過ぎないものであったであろう。 色彩が薄められ、『国家』において最高原因者とされた善のイデアの二重超越性も影を潜めていると言われる。 国家』に比して遙かに多様により具体的にポリスの民としてとるべき行為の類型即ちノモスが提言されているが、 ケロがその模倣を試みた『 それにも拘わらず、それは『国家』と同じく日常の言語ではなく徹底して哲学の言葉によって書かれたポ 法律』は『国家』に比してプラトン形而上学の堕落と言われる程に存在論的認識論/\*\*~ その反 リス 的

れない。 かけられるもの、 もともと形而上学と現実政治或いは歴史との間を架橋するものではなく、 プ ラトン哲学の言葉はそれがmodus proferendiにおいて如何に吟味され細部に及んで周到であったとしても、 所詮はポリティケーやヒストリケーの言葉とはなり得ない超越志向の言葉であったと言えるかも知 ただ応答するに相応しい 魂に向かって投げ

# キケロの<genus dicendi>とギリシア哲学

### 1 の立脚点とプラトン批判

ソ ラテスやプラトンが言わば自己の肉体の死を代償として自己の言葉をロゴスの純粋な現実態へと純化しようと

八

気遣いのためではなく、<私の利益のために( ad meam utilitatem)> した ( cf. Phd. 67c5-d2, 69b8-c3 ) のに対して、キケロの言葉とその技術はまさしく、ソクラテス的な魂への 修められたと言うことができる(Off.

がたとえ認識論上の厳密さを欠き表象の曖昧さを許容する仕方においてなされるとしても、それは事柄そのものを学 ならず判断すること( iudicare )に関与するとしていることである。言葉(語ること)を学ぶということは、それ につけるためであった(ib.)。 のところ自己の存在を証明するに相応しいギリシア語とラテン語による< 弁論 の 能 力 ( orationis facultas ) > <私の利益のために>キケロは哲学の研究と雄弁の修練 然しなおここで注目すべきはキケロが、その弁論の能力が語ること(dicere)のみ (exercitatio dicendi)に勤しんだが、それ は結局 を身

者の哲学上の後継者たらんとしたということではない。むしろキヶロは自己の哲学の営みをするための知識(scien-方にもその意識が現われていると言えるかも知れない。然しそれはキケロが自らをソクラテス、プラトンという哲学 ケロは自らをソクラテスやプラトンの徒と称している ( Off.I.2 )。 ad iudicandum という語の使用

tia philosophandi)が多くの人に劣ることを自認しており、彼が息子マルクスに向って誇るのは弁論家(ora-

ざまな事象についての多様な判断を統一してまた判断を基礎として始めて成立すべきものであった。

ぶ可能性を有することであり、事を事柄として判断することを準備することである。そして弁論は当然のことにさま

してキケロが言うのは、八適合的に、明晰に、豊かに語ること ( apte, distincte, ornate, dicere )> tor )としてのキケロである (ib.)。 それではキケロは、 何をもって、自らを哲学者ではなく弁論家として立てたのであろうか。弁論家に固有のことと

の研究は、 った (i b.)。 ただ単にキケロの弁論のスタイルをそれとして完成せしめたのみならず、書くこと (g. scribendi) キケロはこのことに一生をかけたと自負しているのである。然もかかる<話法(genus dicendi)>

の点がキケロによればギリシアの哲学者とキケロ自身を分つ理論上のまた実践上の分岐点であった。(※) のあり方を批判しつつ志向したものは、話法ないし文章法と論法 (g.disputandi) の統一であり、 いては、 bile et temperatum) 文体が仕上げられたと言う(ib.)。 場合によっては oratio よりも秀れたものとしたと言われている (ib.3)。 < genus scribendi > にお とりわけ哲学的著作においては、 演説における力強い調子とは対比的に、平静にして節度に充ちた( aequa 弁論家キケロが伝統的な哲学的著述ないし弁論

me dicere) > ができなかったし、またアリストテレスにしても話法を貶しめたためテオフラストスにも劣る文体却することを恐れたからに他ならないが ---、<この上なく荘重にかつ豊かに語ること(gravissime et copiosissi-

キケロ流に言えば、話法の研究をそれとして発展せしめなかったために—— 我々の見解では、

それは

プラトンは**、** 

を用いることになってしまった、ということである ( i b. 4 )。

獲得したのちに、人は私(即ち την τῶν λόγων τέχνην )を把握し」なくてはならない、「もし私がいなければ、 ないしまた今後もそうであろう」( Phdr・260 e5-7 )という言葉に示されている。それは「真相 ( ταληθές )を とそのことについての真の技術(  $\epsilon \tau \nu \mu o s \tau \epsilon \chi \nu \eta$  ) は真相(真なる事柄)の把捉と別の処に成立することはでき

プラトンの基本的な態度は、彼は言葉による欺きを忌むスパルタ人の言葉として引用するのだが、「 語るというこ

する一元論的志向に言表の重厚性や豊饒性の欠如が起因すると考えているのである。キケロの意味する処を我々の言 る。プラトンが認識も言麦も共にひとつの方法に服するという一元論をとるのに対して、キケロはかかる認識に偏向 えないだろう」という、言わばレートリケー的な言論の技術の側から述べられた自己正当化に対して語られたものであ 如何に真なること( τὰ δυτα )を知る者と言えども技術によって説得する(πείθειν)ということは決してあり 何らかの命題の真理性の発見とそれを素材として最も効果的に説得的に語ることとは別ということにな

四九

キケロが「誰しも哲学なくしては様々な重要な事柄をより審らかにそしてより豊かーチャロが「誰しも哲学なくしては様々な重要な事柄をより審らかにそしてより

(latius ると見える。と言うより、 atque copiosius)語ることができない」(Orat. 14)と語るとき、 彼の観点は殊に豊かに説得的に語ることにあったということである。 そこに哲学への深い思いがある

たが、"Scribendi recte sapere est principium et fons" ( Poetica 309)と述べて、正しく書くこ ところで、キケロと同じくソクラテス派の書物に思想的根拠を求めたホラティウスは、別稿において幾度も言及し

て更に補強されている。 のProvisam rem non invita sequentur (事柄さえ備われば言葉は自ら従う)" (ib.311)という言葉によって更に補強されている。 との根拠をただ知ることにのみ置いている。それは、キケロ自身が或いはソクラテス以上に尊敬する大カトーの思想(シ) < rem tene, verba sequentur (事柄を把えよ、さすれば言葉は従う)>に通ずるものであり、"Verbaque

うのは(Ep. 342 e2-343 a4)、その器に伝えるべき事象の重み を託 せない、端的に言えば言葉(弱い器)は事象 言葉に対応する事柄ぞしてその事象を何らかの形で喚起しうるということであり、或いはニーチェの言うように、も とによって言葉の正当性を確保しようとするものであった。その意味では、ある言葉を理解するということは、その 根拠を失う。プラトンの言葉の技術は、事柄がその本性によって言葉を規定するように事柄をそれとして見分けるこ めの覚書か、もしくは自分と同じ足跡(ταὐτὸν Υχνος)を辿る者のためのもの、総じて既知のことを想起する縁 しその言葉が未知であるときには既知の言葉に飜訳しうるということであった。 プラトンが文字を弱い器であるというこの言葉が未知であるということが表示をあるという。 (3) (重い荷)を運ばないということである。その意味で、少くとも書かれたものは忘却(  $\lambda \eta heta \eta$  ) に備えた自分のた 言葉が事柄を示すものである以上、事柄それ自身が重要なことは明らかであり、事柄を表示しえない言葉は存在の

もまた同様の言語論を有するが、その意味では、本来的に新しい事態をつくり出すものではなく、正しくニーチェの

としての< ὑπόμυημα >でしかない( Phdr・276d2-4 )。言葉は従ってプラトンにおいては、

アウグスティヌス

える農業に比して、 はないのだから、 すべき事柄を模索して相互に苦闘する対話の言葉に較べて――と言うのも対話の言葉もまた絶対の力を誇りうる訳で 起するか、 る言葉の閉鎖性を打破るためであり、言葉を相互に翻訳し輾開させつゝ可能態にもせよ既に他者の内にある事柄を喚 言葉を利用して言えば背後志向的である。 καλλίστη παιδιά は 確実な効果を期すことの尚一層難しいものである。プラトンは、 その事柄の不在(無)へ即ちアポリアーへと直面させるためである。書かれた言葉は、 結局は自己自身の慰めに還帰する他はないかも知れぬ言葉を書き綴るわざを、 >と呼ぶのである。 ソクラテスやプラトンが対話を重んじたのは、ただ一方的に語られ書かれ 種を蒔きやがては収獲の秋を迎 先にも引用したが、 共通に存在

て多少なりとも真なる事柄としての知識を有するとしても、それは認識論的には高々真なる思いなし(o'ρθη δόξα)のしきこと、美しきこと、善きこと」即ちイデァそのものではなく法的正義、美、倫理的善に関わるあらゆることについ すべき言葉の「明瞭性と確実性」は果して如何程のものであろうか。もしその事象がプラトンの比喩のように現実の姿 領域 に属 するかも知れず、従ってもしその事柄にそもそも少しでも明瞭性に欠けるところがあるとしたら、 てそれを定義的に説明することなど到底不可能なことであった(cf.Ep. 341c5-d2)。従って、 人がたとえ「正 らくは下位のイデアも、それとして認識すること即ちその実体を把捉することは極めて困難であり、ましてや言葉を用 ないことであった。またその形而上学が要求する根拠、最大の認識対象としての善のイデアはもとよりのことまた恐ないことであった。 界を自覚し哲学的対話へと発展する内的契機を有さない語りや弁論もそれに類するものであるとき、書くことが如何なる意味にもせよそれ自体として新しい事態を創出するものではなく、また自己の ジπαρ )と夢の中の像 ars scribendi を modus inveniendi とは別にそれ自体として研究すること自体、 (ο̈ναρ) 程の開きがあるとしたら( Phdr · 277d1 0 )。 また自己の言葉の機能と限 プラトンには考えられ ars dicendi それを示

別の文脈では人間の言葉は事柄を誤りなく叙述しうる神の言葉の影とも模

言葉が言柄に全く従属するものである、――

えられてゆくものであったということができよう。即ち後に述べるように言葉こそが事柄を語り出すのであり言葉を にとって言葉とは決して事柄を指示する道具ないし想起の縁に過ぎないものではなくて、 倣とも言われているが、――というのが、プラトンの言語観であるならば、 △ genus dicendi ンに傾斜するキケロ 正しく事柄 は言葉として捉

離れて事柄はないということである。

らりてのりくなりとは、 する如き、 それは、 ラトンにおいて意図的に稀薄化された事柄と言葉の極めて緊密な然も対等な関係を回復せんとするものである。 genus disputandi 丰 知識の是非に関与することなく相手の思いなしの弱みに乗じて説得を果す、 ケロ自身ソフィストと弁論家を区別しているように、プラトンが『ゴルギアス』や『パイドロス』で批判 少くともその方法の自覚において異なったものであり、少くとも ځ genus dicendi(或いは ars scribendi)の統合というキケロの企ては、 genu s その限りで相手を支配する disputandi の価値 殊にプ 然し

はそれとして認めているように見える。

れているものは、 διάθεσις (dispositio) にあった (Phdr. 236a3-6)° peacs )を有する命題についての語りである。 プラトン はソクラテス の口を借りて、リュシアス の命題をより秩序立て 「 人は恋する者よりはむしろ恋しない者の意に添うべきである」という一見奇抜な創意性 『パイドロス』でリュシアスのものとして紹介さ ( e ë : 意 味を

、 ラトンが言葉による作品を、そのジャンルは問わず評価するとき、その主たる尺度は ゚゚゚レ゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚ (inventio) と

それとして明らかにした上で、更にその命題自身が言葉の技術によるものでないためにその創意性はもとよりそもそ も恋についての命題として成立しえないことを示している。 .事柄をそれとして見出し命題を構成してゆく ευρεσις と 多様な繰返しに終始する彼の演説に欠けていた内的必然性(②) (ib. 2644b4) に基く διάθεσις διάθεσις は日常言語の習慣に泥む者には

因難なことであろう。少くとも我々にとって可能なことは多様な命題を内的必然に従って体系的に連関させてゆくこ

る。 とである。そしてもしそこに διάθεσις がないとしたら言葉は全体として事柄の裏付けを有さないということにな

ソフィストを拒否しプラトンの徒と自称する彼にとって相応しいものであったのかも知れない。 それ故にキケロが という考え方は、 いなる自負であるように見える ( De or.II, 120 )。 従って、この人 ornate, copiose, varieque る程のものである、 ことは中庸を得た分別のなしうることであり、その限りで< ars>を必要とするが、語るべきことを<如何に(quo modo)語るか>は、 それに対してキケロは、アントニウスの見解として、<何を語るべきか (quid dicendum sit)> 註 42 De inventione を書いたという事実はその哲学的評価や inventa と述べている。即ち、それは語るべきことを < ornate, copiose, varieque > それによって弁論家の神の如き力と卓越性( vis divina virtusque )の証明がなされ の用語法と対照すれば、プラトンの描き出すリュシアス流弁論術に極めて近いように思える。 の位相 に語ることへの大 はともかくとして dicere を見出 す

のであるから ( Tusc · I , 61 )、 立しえない始まりであり、またそれは未だ顕在化していないもの と定義されている。従って inventio ないし excogitatio re,meminisse,agere(pronuntiare) (e.g. De or. I,187, Inv. I,9 etc.) とも言われている。 古代ローマに於けるレトリカはペリパトス学派の影響の下に inventio,dispositio,elocutio,memoria, の五契機より成るものとして形成されたと言って良いが、キケロでは各々 excogitare, disponere,orna ( 蓋然性を与えうる真なる 事柄もしくは真なる事柄に似ているものを案出すること)> (Inv⋅I, 9) は、 excogitatio rerum verarum aut veri similium, quae causam probabilem ある意味では modus inveniendi に於ける διαλεκτική の実際的応用とも (cogitatio) はそれなくしては (occulta) を探究してゆく (investigat)も キケロの言う oratio が成

極的 ことではない。 実体とも言うべき語るべき事柄 性の領域に留まって、 けられた多としての真なる事柄や命題連関の発見であり発明であったと解することができる。 らしい事柄の rerum inventarum in ordinem に はただ一者をのみ志向しつつ、 は形而上学的背景を有するプラトンの e lipeors に比して、 inventio キケロの それ故に思惟の体系の統一性との緊張をそれ程強固には意識しない。 inventio の次なる段階として論証と説得を目的とした dispostio (quid dicere)を見出すということについて、 は徹底して倫理学的関心を有している。それだけではなく、 かかる一者の包括的照明の下に多としてのイデア、 distributio > (Inv. I,9) として、真なる事柄として見出されたも 遙かに具体的実践的であり、 その人の思想が無関 が来る場合、 勿論、 更にはそのイデアに根拠づ 丰 弁論家が oratioの ケロ 真なる或いは真実 の言う exco 心であるという また認識 dispositioは、 は蓋然

の論 のの体系性( ordo )の再確認ないし実証ともなりうるのであるから、言わば は何であろうか。それは取りも直さず、プラト veniendi が浸透してその限りでの認識論的緊張が存続することになる。 (註24参照)、 inventio, excogitatio を自己のレトリカの活動の始まりに置くキケロにとって言 即ちへ明らかさ〉と〈確かさ〉に対応するものであると考える。 ンが所謂弁論術批判の中でとりわけ書き言葉に対して投げか dispositio の中にも modus in-1葉の力 (vis)と けた二つ

においては、 を覚束なく伝えるのみであり、本来の姿、 詩作もまたへ 葉が自己否定をも予期しうるディアロゴスの生動的な展開より切り離されて一方的な記号となるとき、 その言葉は事柄との生々とした関係に生きようとする言葉の影となる(Phdr. 276a8-9)。 ε ίδωλων δημιουργία >と呼ばれるのである 真なる事柄より一層遠ざかる。従って言葉が力をもつというとき、  $(R.579a7)^{\circ}$ 影 は ただあるも の それはま プ の 従 ラ つ

۲

郭 て

ずもってその言葉が明らかな像を喚起するということであり、

確かな事象がそこにおいて生起する場となりうるとい

うことであろう。

豊かさをもって、 かの<状況>に誘いこむこと、その言葉が自己をその状況にあるその人の聞く或いは語る言葉と変貌せしめること、 度の明らかさをもって顕在化するように語るということである。それは即ち、我々の言葉では、 正しい関係に置きつつ適切に、眼前にそのことを思い浮べる程に明らかに、そしてそのことを一層輝やかしむる程の |葉の専門家としてのキケロの自負はへ適合的に、明晰に、 語り出すことである。更に言葉を重ねれば、その言葉によってそのことがその事柄に相応しい最高 豊かに〉語ることにあったが、それは事柄を、言葉との 言葉が聞く者を何ら

### 2 アリストテレスの語法―明瞭性の二つの位相

その意味で、

聞く者を<状況化>してしまうように語るということに他ならない。

もし何ごとかが周知の日常語(標準語)によって日常的にのみ語られる場合、そのことは容易に明らかな事柄として了 そその存在理由を有するのである。 りのこと、日常の思いを越える未知の非日常的なる事柄をも新しく明らかに語り出し新しい状況を創り出すことにこ 維持しつつ相互を極めて容易に状況化しあっている。それ故語法が自らを技法として誇る以上、日常の明瞭性はもとよ 解されるからである (ib.a22-24)。 もの(τò μὴ ίδιωτικόν)> を語り出すところにあると考えている (Po.1458b1.cf.a22)。 と言うのも、 アリストテレスは詩の語法の力(λέξεως ἀρετή) は、<明らかさ( τò σαφές )> に加えて<非日常的なも 換言すれば日常語による日常の会話は明らかな事柄を無自覚的に連続的に

区別なく論じている。 、 ρητορευειν >する者であるとしても、もとより現象形態としては両者は同一ではない。アリストテレスは詩の との言葉に見られるとおり、 と言うより、「詩作とは弁論術を用いた大衆演説(ῥητορική δημηγορία)である」(Grg ρη τορ ική は ποιητικήの方法として考えられている。しかし仮に詩人が

プラトンは詩的語法と弁論術の語法をその目的ないし効果の共通性 ( το χαρίζεσθαι )に着目して意図的に

により卓越した意味で事態を明らかに呈示することにあると言って良い。 るから、 を洞察する比喩であり( Po.1459a7-8, Rh.1405a3-5,1410b13 )、その比喩が、 然しながら、 語や複合語、 る (ib.b31-2)。 (τὸ σαφὲς 柄と弁論 語り出される事柄の未知性や深刻さの程度やその現場の特殊性からの影響を別とすると、語法の力は一般的 (ib.b32-3) としては、 の事柄との間に差異があることを指摘し ( Rh.1404a28-9 )、 散文の語法 ( ἡ τῶν ψιλῶν λόγων καὶ τὸ 詩においても散文においても最も力を有するのは、 新造語といったものは排除され、 散文の語法が全ての人々に共通なものとして考えられている以上、 ήδὸ καὶ τὸ ξενικόν)>(1405a8) を最も多く提供する、と言わ またこれらの語法による日常的な平板さからの脱却も否認されてい 通常の語用を越えて事象間の<相似( τ δ ὄμοιον)> 『詩学』で言及されていた稀 へ明らかさと快さと新 れてい る のであ

ると、 し構成すること ( διαθέσθαι ) ( ib·20) を研究することが、そして更には演技についても学問的に考察するこ すること以外に言葉が弁論において役立つことはないのである。それ故、本来的には八語るべき事柄(かん) 事柄自体によって ( αὐτοῖς τοῖς πράγμασιι ) 争うことである J ( 1404a5-6 ) にするのがその本領であり (1404b2-3)、 7 <如何に表現するか(  $e^s$   $\partial e^{\gamma}$   $e^{2\pi e^2 v}$ )>(ib)、即ち、語法によって語らるべきことを効果的に表現な ストテレスが念を押して言うとおり、 (1403b16)を有すればそれで十分である。然しながら、事実上他者への伝達とその効果のことを考え 言葉は<指示するもの (σημεῖου)>であるから、 それ以外にはない。従って、 「(弁論について)正しいことと言えば から、 事柄を明らかに立証 事と事柄を明ら 27

とも肝要とする点において、 とが必要となった(cf.22)、 ストテレスは語るべき事柄の発見こそが本来的であるとする点において、 一方ではプラトンのそれも『パイド というのがアリストテレスの見解である( cf.1386a29-b7 )。 p ス』の言う言葉の技術の思想を正統 また語るべき相手と場を見極

すぎるために不適切(απρεπές)であると語っている ( 1405a 28-30 )。 その故である。その一例を挙げれば、エウリピデスがテレフォスという登場人物に ではない。アリストテレスはたとえプラトンと認識論的原理を異にするとしても徹底して語法の八適合性(το πρε-たものを捉え直そうとしている。とは言え、(4) なお他方では効果の点をも多様に考慮し、プラトンがことの本性を重んじるその学問論の故に敢えて無視しようとしなお他方では効果の点をも多様に考慮し、プラトンがことの本性を重んじるその学問論の故に敢えて無視しようとし είς Μυσιαν" II 櫂 )という名詞に関わる事態を表わすにしては< κατ' ἀξίαν (分に相応しく)> 即ち言葉と事柄との相応に固執しているからである。詩的語法の幾つかが弁論のそれから排除されるのも と語らせていることについて、 ἀνάσσων (τὸ ἀνασσειν = アリストテレスはまた無批判にソフィスト的弁論術に傾斜していったの 治める)という動詞が ĸéπηs (κé: "κώπης ανάσσων κάποβας という矩を越えて重

### 3 状況化の問題

現実態(ἐνέργεια)において活動している( ;νέργειν )ものをつくり出すこと ( ib.1411b25,1410b36 )、 ること (  $\tau \alpha$   $\pi \rho \alpha \tau \tau \delta \mu \epsilon \nu \alpha$  ) のようにして見る ( $o \rho \alpha \nu$ ) 」(Rh.1410b34-5)ようにすること、その意味で、 るということは、聞き手がそのことを「将来すべきこと ( τὰ μέλλοντα ) としてよりもむしろ現実に為されてい 前に彷彿とさせること( πρὸ ὁμμάτων ποιείν )〉という言葉を念頭に置くためである。眼前に彷彿たらしめ の内で見るようにして ( εν αὐτῷ ὁρᾳ πως ) > ( Phlb.39cl ) や、アリストテレスが幾度も繰返し用いる<眼 我々が言う状況化の問題に立帰らねばならない。我々が状況化という言葉を用いたのは、プラトンのへ恰も自分自身 一言で言えば、<(聞き手の)経験(πάσχειν)>を生ぜしめることである (cf.ib.1410b33, 1403b11)。 さて、プラトンを継承しつつも自己の ゚クワマ゚ロクィ゚ビク を立てるアリストテレスの立場とその言葉を念頭に置きつつ、

アリストテレスの文脈に添って言えば、言葉によってただ

それ故、状況化とは、詩作においても弁論においても、

九八

単にある程度の明らかさを与えることではなく、かかる卑俗な明らかさを越えて ( ヒウ をあたかも事実のように眼前に彷彿たらしめることに他ならない。 αξίωμα ) (1404b4)に従って、適切に秩序をもって構成された(κεκοσμημένην )(b7) 事態 (πράγμα) ταπεωήν)、その持分(τὸ

られるとしたとき、結果としてその事態は同様ではなく なるので ある(12-13)。「それ故、ある言葉は他の言 ない」(13-14)° 葉に比してより美しいものとなる( κάλλιον )か、より不似合となる( αΐσχρον )かであるとしなくてはなら 或る言葉は他の言葉に比してより決定的(κυριωτερου)、より相似的( ωμοιωμένου )、より本来的 óτερον )である」( i b. 1405 b 11-12 )と語っている。従って、ある事態を指し示す場合にこの詞やあの詞が用 さて、かかる状況化をなしうる言葉についてアリストテレスは、「事態を眼前に彷彿たらしめるという点において

り、ταπεινήν(1404b3,6)や ἐπιπόλαιαν (1412b26)という言葉で示される一般の次元を越えて、更に、 と考えられる。必ずしも確立されていないように見えるアリストテレスのかかる用語法はプラトンのそれとも極めて 適切な語法を介して到達される事態の明らかさについてもまた  $\hat{ro}$   $\sigma \alpha \phi \hat{ro}$  や  $\hat{ro}$   $\alpha \lambda \eta \theta \hat{ro}$  を用いている。しかし後 のレベルでの真 状況を示す言葉のあり方について、アリストテレスはより一般的な命題の真―― 言わばへ e {ôos > ~ 1412b21 ) ゚ρθῶς (1412b 26)や τὸ εὐ(12) 更には τὸ καλόν(1405b14) という語も使用されている — を示す言葉として、 τὸ σαφές (σαφήνεια )や τὸ ἀληθές (1412b26)を 用いてお

するのみならず、 我は直ちに、 越した状況の成立を示す語群として区別しないまま保留しておきたい。と言うのもそれらの区別を問題とすれば、 近く、我々としては、 近くはたとえば『芸術作品の起源』においてハイデッガーの提示した真と美をめぐる困難な問 形而上学的にはプラトンのイデア論のとりわけ善と美と真の関係の根本的な解明を迫られることに さしあたり σαφήνεια ἀλήθεια ὀρθῶς, τὸ καλόν, τὸ καλῶς ,τὸ εἶ 我

もなるからである。

tincte は σαφήνεια や άληθές ενάργης ornate は否定的には μη ίδιωτικόν (ταπεινην, ἐπιπόλαιαν) 然しラテン文化の詩学や修辞学がギリシアのそれや哲学の影響をたとえ部分的にもせよ受けているのは紛れもない事 先行されているとも言って良いであろう。勿論それは飜訳の語として相互が正確に対応しているということではな〔46〕 などの語、積極的には先にも引用した一四〇四b七の κεκοσμημενην (後述する κόσμος と連関する)によって 味するものであろう。そしてキケロの誇る三要素は各々、 いても変わるところはない。そしてその modus inveniendi の上に成立する modus proferendi やはり事柄の てキケロが言う<apte, distincte, ornate >は、正しく事態のエネルゲイアが、成就するに必要十分な条件を意 さて、言葉の力が眼前に新しい事態や現実を創り出す状況化(パトス化) εὕρεσις であり inventio や excogitatio であろう。 apte to πρέπου θ άρμόττειν ιλοτ'dis-にあるとしたら、その根本にある働きは そのことはまた詩作においても弁論 を意識し

実である。因みに言えば、ホラティウスもまた apta adiunctio(年令と役柄との適合した関係、Poetica 178)、 372) などの概念を中心にして論述を展開している。かくして、一言で言えば、 recte (309,319) mediocris (=中庸の、ただし否定的な意味で言われている。 μη ιδιωτικον に通じる。 の自律的正当性を否認するために  $\beta \epsilon \beta \alpha \epsilon \dot{\alpha} \tau \gamma s$  と共に提示した  $\sigma \alpha \phi \gamma \nu \epsilon \epsilon \alpha$  は、 ordo (resに相応する明らかな秩序、41)、 convenientia (res とverba の合致、310-316)、 皮肉にもプラトンが むしろ語法の力を示す最も主要 ars scriben-

ば結合詞の位置を誤らぬこと、ある事柄に固有な言葉を適用すること、不必要な文脈での曖昧な言葉を避けること、 ゚λλην′ζειν ) である」(Rh·1407a 19-20 )であると述べている。 ところで、アリストテレスは、「語法の原点は(ギリシア人であるからには正確に)ギリシア語を話すこと( τὸ 正確にギリシア語を話すというのは、例え

な標徴として様々に継承されていったことになる。

五九

<latinitas>であるが、キケロにとっては、ギリシア文化に対してラテン文化を対抗させるためには何よりもまずこ テオフラストスにはない危機感をもって訴え、自らその可能性を試みたという事実のみをもってしてもキケロの文化 scribendi も成立しえない。 の latinitas の復権こそが肝要であった。 latinitas なくしてはラテン語による genus dicendiもgenus の言うとおり第一の契機を存立の基盤とする。テオフラストスの Έλληνισμός に対応するラテン語は一般的には に述べたとおり、キケロの言う三契機は各々②、③、④に対応すると言える。然しこれらの三契機はアリストテレス の選択( ἐκλογή )、 (b)言葉の配列( σύνθεσις )、 (c)フィグーラ( σχήματα )の三つに分けられている。既 らかさ(σαφήνεια)、 ③適合性( πρέπον )、 ④修飾( κόσμος )が挙げられ、更にこの第4契機が、④言葉 Virtues of style (άρεται λέξεως)>の契機としては、①言葉の正確な使用 (Ἑλληνισμός), 法について』の中で第一に挙げられている。ゾルムゼンはその語法論の体系を以下のように紹介している。即ち 八 似であろう。ちなみにこので。よススワレイζεィヒの観点からエムペドクレスやヘラクレイトスの語法が批判されている。 名詞の類を正しく区別すること、数を正しく呼ぶこと( ορθῶς ονομάζειν )ということである。 オスら後の伝承に従えば、アリストテレスの衣鉢を継いでその理論をより体系化したとされるテオフラストスの『語 スはその意味を認めなかったが、アリストテレスが『詩学』の内により詳細な文法論(二十~二十二章)を置いた所 この語法のアルケーとされる。な。らススワレンζ゚゚゚゚ピいの観点は、 キケロ、クインティリアヌス、デメトリオス、アンモニ ローマの歴史をそれとして際立たせる母国語の復権を、恐らくはアリストテレスや G・F・エル (2) 明

## ◆ < rerum copia > → < copia verborum >

史的意義は大きいと言うべきであろう。

キケロ は自らの時代について、「人々がギリシア語からラテン語に逐語的に飜訳された物語は喜んで読むが、反面

断言している。この言葉は確かに両方の言葉について修練を積んだ者の実感かも知れないが、人はやはりそこに政治 与えられた守備位置を守り抜くこと( praesidium )」についての危機意識を認めるであろう( cf.ib.)。 的状況に並行する文化的状況に対するキケロの並々ならぬ危機意識 non inopem)だけでなく、むしろギリシア語より一層豊かで( locupletiorem )である」( Fin.I ,10 )とも と語っている ( Fin. I, 4-5 )。 iめて重要な事柄については( in gravissimis rebus),何故母国の言葉(sermo patrius)を喜ばないの 不思議に思う。 ……中略……自国の書物を知らない者は私には十分に教養がある(eruditi)とは思われない」 母国語への自負をもって彼は、「ラテン語は普通に思われている程貧しくない ――キケロ自身の言葉では「ローマの民によって

こと」(ib.7)に意味があるとしても、そしてその結果そこに何らかのcognitioが生ずるとしても、 ラテン語を無 れば、 文化の遺産に更に何 視するところにラテン文化の発展はない。 然し、もしそこにラテン文化の側からの判断(iudicium) とラテン語と それは更に積極的には文化の発明の権利を自己に取戻すこと、再認識することであった。 しての言表の秩序( ordo scribendi )( ib.6)をもって立ち向かうことができるとすれば、 それはギリシア ギリシア文化が如何に偉大であるとしても、もしローマの民がギリシアの忠実な飜訳者( interpres ) に留ま 仮にそのこと自体に、たとえば「プラトンやアリストテレスの神の如き天才( divina ingenia ) か輝かしい( splendidus )ものを付加しうる新しい展開にならないか、ということであり、 を伝える

我々は常にそうしたことを皆我々自身でギリシア人よりも賢明に発見してきた( invenisse )か、或いはギリシア litteris)明らかにすべきである ( illustrandum ) と考えたのである。…中略…と言うのも私の判断では、 s tud ium 人を導くあらゆる術(ars)がもつ理論と教訓( ratio et disciplina)が、哲学と呼ばれる知識の研究( はっ sapientiae ) トゥスクルムにおける討論』において、 に包含されるものであれば、 「正しい人生を生きるように(ad rectam vivendi viam) 私はこれらのことをラテン語の著作において(Latinis

\_

人から 受容したものを、少くとも我々が努力するに値すると判断するものを、彼らよりも見事に実践してきたからである」 ( I ,1)と語っている。その努力に値することというのは、倫理、人生のきまり、家政、国政、法律に関わることで

ある (I,2)。

ある ( i b.) 無論 ornate 考えたことを洗練された形で語り出すこと ( polite eloqui ) ができないことがある J (ib.6)。 <polite eloqui〉とは、sententia や cogitatio を disponere し illustrare した上で、ここで言う polite は、 然し 発見し たこと を著述において明らかにすることは容易ではない。即ち「たとえ正しく思考しうるとしても」 とほぼ同義と考えられるが、更に何らかの delectatio (快さ)をもって読者を惹きつけることで

にも増してより大きなまたより実り豊かな ars として規定されるのである (ib.)。 以上、アリストテレスに比べて、一層直接的であるように思える。キケロにとって eloquentia は従って他のもの る。それ故<polite eloqui>の術としての eloquentia が要求されることになる。 キケロは、アリストテレスの quentia に対するキケロの情熱は、然しそれが彼自身の rectam viam vivere と極めて密接に連関している ρητορική の存在理由は prudentia を eloquentia と結びつけることにあったとしている (ib.7)。 elo-文化の発明とはキケロ流に言えば正しく語るべきことを見出すことであり、かつそれを明らかに語り出すことであ

それは同時に見出すべき<事柄の豊かさ(rerum copia)> そしてその事柄を語り出す<言葉の豊かさ(verbo-が要求されるということである。もしキケロの言うとおり、ラテン語がギリシア語に比して一層豊かであるとすれば、 審らかにしてゆくためには、事を事柄として規定するための、事柄の分節に相応する豊かな概念装置となるべき言葉 rum copia )〉を保証するということになる。 十分に学識教養がある( satis eruditus)ということは、事を正しく明らかに分別してゆくことであり、 逆に言えば、< rerum copia >は< copia verborum > 事を

のか。と言うのもこれらの概念は既に見たとおり正しくギリシアの遺産と言えるからである。果してそこに言葉の豊 批判し、自らのそれ(ars dicendi も含めて)を誇るキケロのへ適切さ、明らかさ、豊かさ>とは、一体どういうも かさの問題を別にすれば如何なる異なりが見出されるのであろうか。 プラトンやアリストテレスの哲学的才能を神の如き天賦の素質と称讃しつつも、なお彼らの ars scribendi

る(前節参照)。 いるからである。我々もまたアリストテレスにおいてある相における σαφήνεια を実現する語法の力を確認してい として哲学的な genus disputandi にのみ奉仕する言葉(プラトンやアリストテレスのそれ)をキケロは批判して でも言うべきものを彼は考えているのであろうか。そのことは否定しえない。と言うのも少くともひとつの現象形態 に位置づけている(ib. II ,79)。 ornare とは ornamentum elocutionis 如ち事柄が表現されるに相応しい 言葉として語り出されるように仕上げることである(cf.田,96)。 それでは、 vestire (衣を着せる、De or.I, 142) という語からも知れるように ornamentum を有さない言葉、 キケロは ornamentum verborum ( sententiarum)を実現する ornareを invenire, disponere 言わば辛うじて意味作用を有する裸の言葉と の次

さをそこに呈示しうるということに他ならない。ということは、もしラテン語が豊かであれば、そして認識と言表が適 らかの真理値が同一であるとしても、 確認したところによれば、 切なものであれば、真理値はそれだけ増大しうるということである。それではキケロ自身如何に語るのであろうか。 「おて、oratio 言葉と事柄が見事に相応する限り、言葉を介して事は事柄として現象する。アリストテレスの『弁論術』におい というものは全て res と verba とから成立するものであるから、もしもverba のもとから 言葉が異なれば事柄も異なり象もまた異なる(cf.1405b10-14)。それはもし類において何 個々の言表は各々またその個的偏差として異なる真理値即ちその事態の明らか て

兀

tandiにおける論理的な鋭さ( acumen )を最高度に持ちうるとしても( cf.ib.I,50-2 )、 それはその限りで の明らかさを持つに過ぎず、eloquentia がもたらすより明らかな光とは無縁である。 事が無ければ言葉は自らの成立根拠を喪失し、言葉を失えば事は自らを明るみへと持ち来らすことができない。 を取り去ってしまえば、resは光 へ lumen )を保つことができない」とキケロは述べている へDe or.Ⅲ, 18−20 )。 res を抜き去ってしまったならば、verba は自らの座(sedes)を有することができず、また resの上から verba et epiliter ) 語られたものは、それがある次元での、即ちクリュシッポスの如く、genus dispu-

的に言葉が機能したということであるが、それは結果として事を明るみに呈示し( explanare )、 連れ出し ( conciliare )、また心を根底より揺り動かして ( concitare )、 言葉によって呈示されたそのこ せしめることであろう( Po.1455a22-25 )。 キケロの言う amplificare が成功するならば、それは最も効果 めること ( ὅτι μάλιστα πρὸ ὁμμάτων τιθέμενον )、その意味で恰もひとつの事であるかのように実現させ ( συναπεργάζεσθαι )、 聴き手が恰も現場の目撃者であるかの如く、最高度に明らかに<math>(έναργεστατα ) 現象 ficare)にある」(ib·Ⅲ, 104)。 アリストテレス的に言えば、語法によって事柄を最高度に眼前に彷彿たらし eloquentia の有する最大の功績は ornareによって resをより豊かなものとして呈示すること(ampli-心をそこへと

とを正しくそのこととして信ずるように(ad fidem)仕向けたということである(cf. De or. II, 104, 97) 🕄 せる固有の力があると言われうるのであろう。 その意味で amplificare は雄弁の核であり、聞き手の心を fides に導くように語ることにこそ弁論家を際立た

こそ brev is であることが重要な場合もあるのであり、言わずもがなのことではあるが、 付加された言葉が ラテン語 としての ordoに反するとしたら、単に事態を曖昧にするだけではなく或いは相反する語彙の使用によってひとつの事態を構 然しながら amplificare に与る言葉の豊かさと単なる言葉の多さとは必ずしも等価とは言えない。

くこと以上に困難なことはないからである。ギリシア人は quid deceat をπρέπουと呼んでいるが、我々はそれ 語っている ( ib. 70 )。「と言うのも、人生 (行為) においても弁論においても何が適切であるか ( quid deceat )> を見抜 tile, in probando modicum in delectando, vehemens in flectando )によって区別しているが 成しえなくなるからである。従って、 (Orat. 68)、やはりホラティウスの如く、 eloquentia の基礎を適合についての<知識( sapientia )であると アントニウスの示唆に従って、弁論家を哲学者やソフィスト、歴史家や詩人から eloquentia のあり方(sub-キケロもまたプラトンやアリストテレスに倣って適合性を重んじるのである。

柄と言葉の相応がない限り、作品は存在の根拠を喪失し現実態の明るみへ到達することはない。 ipsarum explicatio(事象そのものの開示)>をもたらすと言えるのであろう。 そしてその開示とは換言すれば言葉とり 言葉が見事に事柄と相応するとき、言葉は事柄の similitudo 或いは現実の実態の imitatio として<rerum 弁論のみならず文芸一般が先ずもって事柄と言葉より成立する限り、プラトンやアリストテレスも言うとおり、

を正当に decorum と言おう」(.ib)。

conspectu animi )おく 」こと (De or ·Ⅲ, 161)、 更に言えば、 アリストテレスの言うように、相似の表現は幾度も繰 返されるが、「(恰も)眼前に(あるかの如く)事象を構成する ( rem constituat paene わけ比喩が我々の認識の視覚性に訴えて、「(実際には)それとして認めることも見ることもできないものを心の視野の内に ( in ことである ( Part. 20 )。 ante oculos)

克する 」(De or. Ⅲ, 215 )と語っている。キケロのこの言葉は無論プラトン的な存在論的差別(ξργον — ὁμώνυ-優ることはなく、キケロもまた、「あらゆることにおいて疑いもなく現実( veritas )が模倣( imitatio ) を超 μου )を語っているのではなく、<現実そのものの演者( veritatis ipsius actores)> としての弁論 もとより、プラトン流に言えば、名を同じくして存在論的には実体性を異にする ομωνυμον や μίμημα が εργον に

六五

六

の如く、 家としての彼の veritas を生きているのであるが、まさしくその実存の veritas において、弁論家はあたかも詩人 が<現実の模倣者( imitatores)>としての俳優と比べて actioの契機を無視している、という文脈で語られて いるのである。確かに弁論家は、彼が如何に多重人格的に幾つもの仮面を被るとしても、それはそのような形で弁論 tatioによって明らかにしてゆくという役割を担っている。その限りではimitatioはやはり res ipsaに対して徹 他者に対し他者にとっては未だ明らかならざる veritas ( res, vita ) 或いはそれらしきものを、imi-

veritasの展望へと向けさせること(flectare)によって、弁論家が勝利( victoria)を納めることである(Ora-換言すれば、それは人々の心を何らかの魅力(suavitas)をもって自らの呈示する状況へと誘い(delectare)、その あたかも veritas(として呈示されるもの)が imitatio(その本来的な存在論的規定)を克服することである。 なくてはならない。他者の心に fides を創り出さんとするその呈示の成功が我々の言う状況化であり、それは言わば とも未だ veritasそのものではないものをあたかも共通の veritas であるかのようにその場に即ち眼前に呈示し veri tas の内にあるものの力をあらゆる点 ( cf.Part.35 ) において活用しうる/actio/の力によって、 底して不利である。それ故、目指す処はその語法( e loquentia )の amplificare の力によって、そしてその

そして力( vis )を対応させていることに改めて注意したいと思う( De or. II ,128-9)。 と言うのは、 競うものであったと言えるが、その終局においては、勝利ないし他者支配の veritas 即ち正しく弁論家その人の実存 のveritas がelocutio や actio の imitatio リストテレスの言葉として引用したように、弁論家とは正しく本来的には事柄そのものにおいて自らの勝利を目指して re)、誘導( conciliare )、 喚起( concitare )を挙げ、各々に鋭さ( acumen )、 柔和さ( lenitas ) さて、この文脈において我々は、アントニウスが、 語る能力がもつべき三つの原理 (ratio)として、証明 を介してたとえ擬似的にもせよ現象した筈の veritas の光を

負( ib.452d5-8 )が、ここにもまた回帰してくるように見えるからである。そしてそのことが先にも引用したキ 保し他者を支配する(  $lpha' 
ho \chi arepsilon arepsilon 
ho$  ことによって最大の善を達成することが最終の目的となると言うゴル 覆ってしまうように思えるからである。即ちその力への自負と勝利への意欲に、プラトンが問題としたあの知識 自身の八 )を伴うことのない説得と支配の問題( cf.Grg・454c7 - 455a7 )、弁論家が自分自身のために自由を確 ad meam utilitatem >という言葉に関わるように考えるからである。 ギア の自

敏に看取し、 もの(verissimum )であるかを能う限り洞察し( perspicit )、 そしてその理由(ratio )を正確かつ明 rerum>のきまりを遵守しなくてはならない。sapientiaを持つ者とは、従って、「およそ事物において何が最も本来的なる 言葉を利用して要約すれば、sapientia こそ基盤であるとの言葉通り、 それ故、 いるが、 その秩序の下に存在の諸相を分別し整序してゆくことに他ならない。キケロはプラトンに従って四つの徳を重んじて て把握することである。 合するものを見抜くことにあった。それは言葉と事柄との、 <真理の探究と発見( indagatio atque inventio veri)>を旨とするものであった( Off⋅I, 15 )。 I・144 )との多様な場面における△相応>の認識である。然し関係の適合性を知ることは関係するもの各々をそれとし sine それではキケロの適合についての思索は如何なるものであったと考えるべきであろうか。 その内の 「 徳の何たるかを知ることなしに善き人を正しく美しく称えること、また悪しき人をその悪徳の認識なしに cognitione)十分に厳しく非難することはできない」ということになる(De or. II, 349)。この それを説明すること( explicare )のできる 」者に他ならない( Off. I, 16 )。 sapientia ないし prudentia とは、<真理の洞察(perspicientia veri)>或い それは結局のところ自らの用いる言葉の秩序(文法、論理法則)に従い、判断の力をもって、 聞き手、場処(locus )、 時 (tempus)(cf.Off. oratio は常にへ cum cognitione 雄弁の基礎は何よりも適 ここにおいて、 は

(々は再びプラトンの要求した真理の問題へ帰ろうと思う。

や調和という語に託す真理の重みである。そして更に異なるのは語ることの意図であり目的でありそしてその状況で 語ることの基礎に知ることがあるというのは共通の認識である。異なるのは知ることの意味でありおのおのが適合

支配への野望がありうるであろう。 があれば、他方の極には如何なる意味にもせよ共感を求めずただ聞き手を説得し自己の欲する状況へ誘導せんとする な影を落す。 然しそれは程度においても多くの異なりがあり、そのことが語り手の意図や目的を左右しまた真理の位相にさまざま もとより語り出す以上そこに何らかプシュカゴーギアーへの期待がある。それもまた語る者に共通する処であろう。 プシュカゴーギアーの一方の極に安易な共感を拒否する大いなる反感の内に潜む等しきパトスへの期待

播き植えつける限りで」( Phdr. 276e4-7)、そのことが語られることを述べている。 いうが、 チ 知ることの難しさや経験の深さが問題とされる程、認識対象や認識経験の共有の困難が自覚されるからである。ニー 語ることや書くことへと容易に転位しはしないであろう。また語られるとしてもそれはまた知ることへと還ってゆく。 προσηκουσαυ) を得て、ディアレクティケーの技術を用いながら、その内に言葉を知識と共に ( μετ' ἐπιστήμης) ゛は「全ての高貴な精神と趣味は自己を伝えようとするときその聴き手(Zuhōrer)を選ぶ」( FW381 )と もしも知ることが行うこと語ることの基礎というばかりではなくそれ自体究極の目的であるとしたら、知ることは ニーチェがその背後世界志向を批判するプラトンもまたこよなく美しい戯れとしての書くことよりも更に美 「正義や美や善なる事柄について熱意が注がれ、然もそれが(語り合うに)相応しい魂( ψυχήν

プラトンの語る処を要約すれば、語ることの美しさを規定する契機は、アリストテレスの言う **ຍໍ**λληνίζειν は当

反性、 ne (5)を奔ぶ処世の達人、サレーベンス・ヴィルトウオーゼ 比較的後期の」という言葉を遺し、 比較的後期の」という言葉を遺し、生と分離した形式、生の力による形成とは異なる好ましい 外観( Anschein )だニーチェとプラトンは奇妙に符合する。と言うのもニーチェは、「 修辞家はひとつのギリシア的発明である!それも 然のこととして、 · ラトンにとってのソフィストのように名指しで批判しているからである (UWI , 38-41 )。 相手の魂における内発的な知識 の欺きを思うが故に、 似における語法とりわけ (1)語られるべきことの価値論的選択、 装飾の文化 (dekorative Kultur)に生きる装飾的人間として修辞家を挙げ、 語ることを美しき痴戯 (eine schone ars の喚起、 scribendi への評価を別にすると、 などを挙げることができる。 2)そのことへの熱意、 ①の契機における両者の形 Narretei)(ZA, SAII, S.463) と呼ん 語ることの快さの内に潜む音の響き(Tö-③相応しい相手の選択、 而上学的方位 (4)言葉の技術、 殊にキ

であった。 聴衆の性質( φύσις )への無関心ないし便宜的な関心、 実への無関心、 は ⑴語るべき事柄についての価値論的選択の不在(あらゆる主題について語る)、②事柄の正義や善についての認識の真 無論のことプラトンは所謂ソフィ ③人を信じさせる力をもつもの( τò πιθανόν )、 スト的な技術として皮肉るさまざまな語法(註9参照)を知った上で、 5可らかの情動の喚起としての説得、などを特色とするもの もっともらしさ(rò eírós)の重視、

ーチ

のキ

ケロ批判の妥当性は措いて、さて、かかる論点より所謂ソフィスト的弁論術が批判されるとき、

それ

きく大きな事柄を小さく見えるようにし、新しい事柄を昔のことのように古いことを今のことのように語り、 尊重さるべきものであると知っていた人たちだが、言葉の力によってへ テイシアスとゴルギアスについて次のように語っている。 るものについてへ περλπάντων )、自在に言葉を切ったり際限もなく長くすることを発明したのである(ib. 267 「彼らは真実らしいもの( tà elkota) δια ρώμην λόγου )' 小さな事 が真実よりも 柄を大

六九

(ib.d 7-8) としたら、

もしプラト

ンの言うように、

\_

法廷において事の真実を気にかける者は皆無である」

発においても弁明においても常に自己を利する真実らしい言葉が語られることになる。真実らしいことというのは、取ずす。 によってこそ可能となるのであり、真実によってなしうるものではない」(ib·260a3-4 )というソフィスト的な く常に聴衆によって納得されうること(  $\tau$ à ðó $\xi$ αν $\tau$ α )とする他はない。「説得(  $\tau$ ò  $\pi$ εiθε $\iota$ ν )はそのこと は、 りも直さず<多数の者に納得されること( τò πλήθει δοκοῦν )> 主張は確かにその限りではそれとして正当なのである。 ついて、何よりも説得に成功し他の論者に対する勝利を納めることが至上の命題となるとすれば、語るべきことを正し 事の正否を裁く( δικάσουσιν ) のはむしろ多数の聴衆の判断である (ib.260a1-2)。 ( i b · 273 b1 ) であり、従ってその意味で もし語ることに

の誘導のためには、先ずもって多様な性格をもつ聴衆の心理の徹底した研究が要求されるからである。 あると言えよう。と言うのも、 然し多数の聴衆が納得することを然も常に語るのはそれ程容易なことではない。むしろそれどころか極めて困難で 支配の意図を秘めた聴衆へのおもねり ( κολακεία ) (Grg.463b1)、 丰 ケ 或 p

むと好まざるとに関わらず・exun 以前の onropern か 言われている(Phdr.271c10-272b4)。 れは、 し言葉の技術がそのようなものとして美事にかつ完全に(καλῶς τε κα〉τελέως) 仕上げられるとしたら、 点についてはプラトンよりかなり楽観的に見える ( cf.Off.I,146 )。 Υον )において聴き手となる者の性質を見分け ( διαισθανόμενος )、 かる要件を充たさずとも説得が成功する プラト ①如何なる性質の者が如何なる話により説得されるか十分に説明することができる、②個々具体的な状況( $\S_P$ -ンは果して言葉の技術と呼ばれるに相応しい τέχνη ρητορική の存在を真実認めたのであろうか。 (4)語法( εξδη λόγων )の全てについて最も効果的な用法を識別することができる場合である。 (ように見える)ことは往々にしてあるし、 パイドロスは流石にそのことの難しさを認めている。 を用いざるを得ないのも真実であろう。 対応策を自分に指示しうる、 実際政治や生活の現場では好 そのようなウカマロウィベカ 然しまた、事実上 (3)語るべ はその は魂

が依拠せざるを得ない真実らしきものに対してプラトンは次のように語っている。 の故に>そのように見えるという人もあるが、「かかる類似を最も美事に( κάλλιστα )見出すこと( εὐρίσ -を知る者は真理を知る人である」(273d5-6)、と。その言もまた正当である。 真実らしきものは<真理への類似

のは少くとも次のこと、即ち話題と相手の任意性に他ならない。応し合うことである。従って、もしかかる哲学的レートリケーが成立しうるとしたら、 らんとする者はその事に多大の労苦を払わなければならない。然し τέχνη ῥητορική がそれ程までのものである 衆の多様な性格の考察と事象の本来的な分節の把捉は語ることには不可欠の契機である  $(e4-8)^{\circ}$ 語る事柄もまたそれに相応しい重みを有するもの、 それは言わば語る者のエートス、パトス、テクネー、テーマが神ないし真理の名の下に互いに照 神意に叶うものでなくてはならない、とプラトンは述べて それが断固として拒否するも  $(d7-e4)^{\circ}$ それ故、語

る二契機は、然しながら、現実政治や法廷における演説ではまた如何にしても否定しえぬもので ある (cf. De or. に反立するものはないであろう。< πρòs ἄπαντας >と< περì παντός > というゴルギアスの命題を構成す いて語りうる者である」という命題(Grg.457a5-6)程、ソクラテスの、言ってみれば であったと考えられる。その意味で、ゴルギアスの命題、 ることについては、高度の判断力( iudici um ) と第 一級 の才 能( facul tas )が要求される、 7, クラテスの所謂 を有しうるかは問題である。と言うのもソクラテスは能う限り神に似んとする者ではあっても神ではないからで 然しそれが不完全なものであるとしても彼が断固として拒否したものは話題と相手の任意性(多数性も含めて) が基盤として必須となることを語っている (Orat.69)。 キケロは、eloquenti a έρωτική (註22参照)が、 果して 先に挙げた二つの要件を完全に充たした τέχνη におけるprobare, delectare, flectare の三つの文体を調整し組織す 「弁論家とはあらゆる人々を相手とし、 然しそれは弁論家が正しく多数を相手とし、 ρητορική ερωτική 従ってまた sapi-あらゆる事柄につ - 1001kg

も語ること」ができるためである 如何なることについてであれ必要とされることを判断し、その場面(causa)が要求する如何ような方法に (ib. cf. De or. I, 48)° おいて

マ人であった」と言うグルーベの言葉は極めて印象的である。< ad meam utilitatem > r市民としての義務( officium ) であった、と解することができる。当然のことではあるが、「 策によって、その言葉を力としつつ多くの人々を状況化してゆくことが、自己自身に認めた存在 たキケロの応答とも言えるかも知れない。 ブラト 知れない。然し何よりもこれらの人々を決定的に分つのはその世界観と現実政治への関与の仕方であるように見える。 ゆく。もしソクラテス・プラトン的 ερωτική とソフィスト的 ρητορική を相反する二つの極に置けば、その間で ソクラテスやプラトンそしてアリストテレスもまたそれぞれ現実政治の危機に遭遇し或いはその犠牲となったが、 アリストテレスはソクラテス・プラトンに近く、キケロはソフィストに近く位置しつつ時に交わり合うことになるか 々は道を異にする。 ケロや或いはブルートゥスらのように常には或いは殆んど政治的抗争の中心には居なかったということも事実であ ンの哲学からすれば馴染み難い言葉も、< γνῶθι σαυτόν > という命法に対するローマの政治に生きようとし 哲学者でもあったがそれ以上に政治家であり弁論家であったキケロにとっては、 然しまた $\wedge$   $\pi \rho \dot{o}s$   $\dot{a}\pi \alpha \nu \tau \alpha s$   $\vee$ と $\wedge$   $\pi \epsilon \rho \dot{\epsilon}$   $\pi \alpha \nu \tau \dot{o}s$   $\vee$  を分岐点としてソクラテス、プラトンとその他の人 への哲学的関与を種差としてソクラテス、プラトン、アリストテレス、キケロ 後者の道にはまた支配ないし勝利という究極目的が介在してアリストテレスと後二者とを隔てて 自己自身に認めた存在理由でありロ utilitatem > とい うソクラテスや 言わばその状況が要求する言 キケロ はソフィスト は一人の と袂を 1 ・マの

世界の本来的自己開示即ち真理であるのか、 柄に拠って他者のパトスを喚起し新しい状況を創り出すと見える。その状況やパトスが果して共有さるべき 々の位置する状況との呼応の内に生じ、一方では事象の総体としての世界を事柄として語り出 詩作の構築する可能的世界 ( oia àv γένοιτο ) の相貌であるのか、 また他

スの展望或いはまた単なる情動であるのか、その方位も存在論的位相もまさに多様である。 或いはまた存在の根拠を有さぬ単独のもしくは共同の幻想であるのか、或いは更に話者の意図とは無縁の自己のパト

modus proferendi の名としての地位に留まり、その名の下に ποιητική や所謂 ὁητορική その他の名が帰 dus proferendi〉としてのやητορικήである。そしてとりわけプラトンの考えでは、言葉の技術としての διαλεκdus inveniendi >の形式であるとしたら、如何なる方位や方法をもつとせよ言葉の状況化の力をもって他者へ向うのが<moτική はただ modus inveniendi のみならず modus proferendiをも隈なく支配し、 ρητορική はただ 何らかの状況の中で、言葉と事柄と事との謎めいた不安定な関係を或いは存在論的認識論の言葉をもって吟味してゆくのがへmo-

中では話者の意図も話法も何ら決定性を有さない。 ρητορική が modus proferendi として何を運び或いは何を喚起するのか、それは常に謎である。この謎の

属することになろう。

- 1 本稿は昭和五十六年十月十四日イタリア文化会館で行われた講演「ローマとギリシアの修辞学」の原稿に加筆したものである。 本稿の引用文献や著者の略記は慣用に従う。
- 2 従って、キケロの oratio は、opem ferre supplicibus(嘆願者への援助)、 excitare afflictos(挫折者への励まし)、 全)などの目的意識を強く持っていた。その意味で、oratorには regium(雄大)、liberale (自由)、 munificum (寛容 ) というような性格が期待される ( cf. De or.I,32 )。キケロは自らの置かれた状況 の危険性について様々に語っている (e.g. Off. I, 79-84, Fin. I, 10 etc.)dare salutem(安全の確保)、 liberare periculis ( 危険からの解放 )、 retinere homines in civitate ( 市民権の保
- 3 81: Haec sunt opera magni animi at exalsi et prudentia consilioque fidentis etc. cf. Off. I, 79: animi..., non corporis viribus; 80: praesenti animo uti et concilio nec a ratione discedere:
- 4 それも妥当であろうが、プラトンの著作に通じているキルケゴールは『バイドロス』の προσλαβόντι καιροὺς τοῦ 宗享訳)。飯島は訳注⑴として旧訳聖書の伝道の書第三章七節「…黙すに時あり、語るに時あり、… 」を引いている。 面性である。……しかしながら、黙しうるがゆえに本質的に語りうる者、その人は語るべき雑多なものをもってはおらず、語る べきものとしては一事だけを もっていることだろうし、また『語るべき時と黙すべき時』をわきまえていることだろう」(飯島 離の止揚である。本質的に黙しうる者だけが本質的に語りうるし、本質的に黙しうる者だけが本質的におこないうる。沈黙は内 『現代の批判』、キルケゴール著作集口、白水社、二四○頁、「饒舌とは何か。それは、黙することと語ることとの情熱的な分  $\pi$ óτε  $\lambda$ εκτέου κ $\alpha$ ι  $\dot{\epsilon}$ πισ $\chi$ ετέου (272a4) をも念頭に置いていたのではないだろうか。
- 5 その意味で ethicaと politica は連続する。T. J. Anderson, Polis and Psyche, Stockholm, Cosmopolitica, Journal of the Faculty of Letters, the Univ of Tokyo, Aesthetics, vol.6, 1981, S.43-46 polis のモデルをプシューケー論のための illustrative instrument と解釈している (p.228)。 cf. 1971 は『国家』における K. Fujita, Ethica
- 6 『プラトン哲学』、出隆、宮崎幸三訳、岩波文庫、十七頁。
- 方に従って一つの相へと綜観しまた多へと分節化しうる能力である( ib. 266b3-c1, 265d3-266b1, 270d1-7, 273d7-e4, τέχνη λόγων ( Phdr. 266c3 )としてのディアレクティケーとは、分割と総合の二契機より成り、事象をその自然本来のあり

- 要アカデミア人文篇26、一九七六参照。 として語られていたことと符合する。拙稿、「Phaedrus 249b6-c1、 特に συνιέναι κατ' είδος に就いて」、南山大学紀 り、このことは『パイドロス』では既に<συνιέναι κατ' είδος>(249b7)が輪廻転生する魂を有する人間の認識の必然の形 ことに注意。この規定を一言で言えばそれは〈自然本来の分節に従って(  $\kappa \alpha \tau$ '  $\ddot{\alpha} \rho \theta \rho \alpha$   $\dot{\eta}$   $\pi \dot{\epsilon} \phi \nu \kappa \epsilon \nu$  )〉 ものを見ることであ 277b5-c7. cf. 263b6-8. 269b4-c5.)。言論の技術が語られる文脈でディアレクティケーについての論及が幾度も繰返される
- 8 quae intelleganda sunt, et modus proferendi, quae intellecta sunt. De doctr. christ. I, i (1): Duae sunt res, quibus nititur omnis tractatis scripturarum, modus inveniendi,
- 9 の翻訳は全て藤沢令夫訳による。 れている(ib. b10-d4, 272a5)。 れ ( Phdr. 266d7-267a1 )、 また修辞的語法 ( είδη λόγων ) としては、ほのめかし法、婉曲賞讃法、あてこすり法 ( 267a3 所謂弁論術を構成するものとしては、⑴序論、⑵陳述及び証拠、⑶証明、⑷蓋然性、⑸保証、続保証、更には反駁などが挙げら -5)、重言法、格言的話法、譬喩的話法、正語法、概括などが、また後に簡潔話法、感傷的話法、誇張法などが説明なしに枚挙さ その内容はともかくこれらの語法は  $\epsilon \dot{
  u} \epsilon \pi \epsilon \dot{
  u}$ ( 267c3 )に関わるとされている。なお語法
- $\widehat{\mathbb{I}}$ Phdr. 264b4, 7 (ἀνάγκη), c2 (δείν). なお、 ὁρθότης については、cf. Euthd. 277c4, Lg. 667b5-7, c5-6,

668b4-6 etc. 拙稿、「ブラトーンとアリストテレースに於ける文藝創作の基本的指標に就いて」、アカデミア人文篇25、一九

12 Phdr. 261a7-8: ...τδ... ὅλον ἡ φητορική ἄν εἴη τέχνη ψυχαγωγία τις διὰ λόγων; 271c10: Ἐπειδὴ λόγου δυνάμις τυγχάνει ψυχαγωγία οὐσα,....

七五、二、三章参照。

- 13 よって我々は一層容易に欺かれる( εὐαπατητότεροι )ことがある( ib. 263a9-b4 )。 即ち弁論術は事実上無根拠の思いな し(ib. 260c)、そもそも正とか善といった価値についての定見をもつことは困難であるから、そのような価値に関わる弁論に ib. 275a6-7. 善悪の何たるかを弁えぬ弁論家が聴衆の判断力の曖昧さを利用して聴衆に悪をなすよう説得することもありうる
- 14 cf. DK 21 B 11, 12, 14, 15, 23, 24, 25, 26, 32 etc. しを与える大きな力をもつとされるのである。

- 15 テスに帰すものです」 ( Ep. 313c1-4 )。 いうものはそれ故存在しないし将来もその可能性はありません。今私の著作と言われているものは美化され若返らされたソクラ 「書かれたものは必ずや人手にわたります。従って私はかつてそれらの事について書物を著わさなかったし、プラトンの著作と
- 16 cf. Grg. 453c2-3: ... σὲ ἐρήσομαι, ...; οὐ σοῦ ἕνεκα ἀλλὰ τοῦ λόγου, .... 我々は対話篇がどれ程歴史的に映
- 17 学的思索が徹底して倫理学的関心によって影響されることをも意味すると考える。 系の原理として善を要請するということは、『国家』の形而上学体系がその中核に倫理学をもつということのみならず、 ずるとしてもロゴスに捧げられた戯曲と考える。 「ウーシアーを越えるもの」、アカデミア人文篇28、一九七八、特に第三章(並列から序列へ、そして体系へ)参照。 形而上
- 18 善(のイデア)と共に語られる価値については、 $\dot{\omega}\phi$ έλι $\mulpha$ , χρήσι $\mulpha$  (505a3-4), $\delta$ ίκlphaιlpha,καλ $\dot{lpha}$  (506a4-5), $\dot{lpha}$ λήetaειlpha(508a-5)e1-509a5 )、 その他美と善については、 505b3, 507b5, 520c5-6 など参照。
- 19 この言葉は後期の神学的用語法からの借用である。cf. Lg. 716c4-5. 私は善のイデアとイデアを創る神、 存在論的位相を同じくすると考える。次註論文参照。 デー ξ ・ウー ルゴスは
- 21 20 「プラトーンの θεoλoγικήに就いての一試論」、アカデミア人文篇27、一九七七。
- と、更に εν τῶν καλλίστων ... τὸ περὶ τοὺς θεούς ( 966c1-2 )の τῶν κ.はσπουδαίων ( b4 ) と同じであり ( cf.E διδασκάλους, νομοθέτας と言われている( 964b8-9 )。後者については徳の場合と ταὐτόν ( 966b5 )と言われているこ είδευαι τὰ περὶ τὴν ἀλήθειαν αὐτῶν 🖯 αὐτῶν 🖰 περὶ πάντων τῶν σπουδαίων ( b4 ) 🗸 περὶ καλοῦ τε καὶ  $\delta$ ικαιοσύνη,  $\phi$ ρόνησις)のことであり( cf. 964b2-6 )、 市民の守護者はそれらについての  $\epsilon$ ξηγητάς ( 解説者 )、  $\dot{lpha}\gammalpha heta o \hat{
  u}$ (lpha5 )を受けると考える。前者はまず『法律』十二巻十一、十二章の論題となっている四徳( $\dot{lpha}
  u \delta
  ho \epsilon ilpha$ ,  $lpha \omega \phi
  ho o \sigma \dot{
  u} 
  u \eta$ ,
- 点についても註②の拙稿を参照されたい。そして四徳についても美や善についても、 <多から一つのイデァへ(προς μίαν 志す意志の知的活動」(967a4-5)によることを知ることであることから、結局構造的には『国家』同様四徳の上に善が位置してされていること(c2-4, 7-8)、そして神について知ることは美しいことであり、それはまたものごとが「善を実現することをされていること(c2-4, 7-8)、そして神について知ることは美しいことであり、それはまたものごとが「善を実現することを いることが言われうる。 B. England, The Laws of Plato, Manchester, 1921, p.630)、守護者は神の存在と力を知ること(εἰδέναι)が要求 美の位置は徴妙であるが善に従属しつつやはり四徳とは別格の位置をもつと考えるべきであろう。この

- σύνοψιν> (R. 537c2 ), < τί ποτέ έστιν αὐτὸ το ἕν>( ib. 524e6 ), <εί<μίαν ... ἰδέαν συνορῶντα>ίδέαν ἐκ τῶν πολλῶν καὶ ἀνομοίων)>( 965c2-3 )という σκέψις 一般のあり方が適用されている処から、< εἰς
- φιλοσόφου ἣ φιλοκάλου ἡ μουσικού τινος καὶ ἐρωτικοῦ; 249a2: παιδεραστήσαντος μετὰ φιλοσοφίας. Phdr. 257a7-8 ( cf. ib. 5-6: ἀπλῶς πρὸς Ἐρωτα μετὰ φιλοσόφων λόγων τὸν βίον ποιῆται ); 248d3: ( Phdr. 265d3 ) などとの関連を見るべきであろう。尚、善や美の価値論的優位は初期から後期まで体系的に一貫している。
- 24 23 なくそれ自身の固定したあり方を有するということ)。 cf. Phdr. 275c5-d2. ては 510a9の用例を参照。 βεβαιότης については、 cf. Cra. 386a4: β. τῆς οὐσίας ( 存在が ἐκάστψ φαίνεται では  $Phdr.~277d8-9.~~\sigma lpha \acute{\eta} 
  u arepsilon lpha が存在論的認識論的明瞭性を意味し <math>\grave{\alpha} \lambda \acute{\eta} heta arepsilon lpha$  と相応することはたとえば R.~509d9、 $\grave{lpha}.~~$ につい cf. Cra. 390c10-11: του δε έρωταν και άποκρίνεσθαι έπιστάμενου ἄλλο τι συ καλείς ή διαλεκτικόν. e1-5)、 ②自己の魂が従う神の本性を自己自身の内に再認してゆく( ἀνευρίσκειν )こと( <math>e7-8 )である
- 25 から、ソクラテスとは必ずしも同じではない。 cf. FW381, JGB41 etc. cf. F. Nietzsche, AC 43. ただしニーチ"の場合は自己を強者とし他者から隔てる勇気、自己自身を畏敬しうる感情である
- 26 EH, Vorwort 1: Hört mich! denn ich bin der und der. Verwechselt mich vor allem nicht!
- 27 寄与をなしていると自負している。なお MSSでは dicendum ではなく discendum となっているが、discendumの方が oratio Off. I, 1. キケロはその orationis facultas によって ad dicendum et ad iudicandum という点についてローマに多大の る最も重要な概念の一つである。 の認識論的側面を強調することになろう。ただその場合も語順としては ad iudicandumが先行した方が良いように思うし、後 論述も dicere に焦点が絞られてくる。iudicare については別の文脈( Fin. I, 6 )でも言及されているがキケロにおけ
- 28 いうことである。 従ってプラトンやデモクリトスの文体への讃 辞( Orat. 67 )も割引いて考えるべきで、続く文脈ではプラト g・dicendiと g・disputandiとの統一をなしえた者はギリシァ人の内では敢えて言えばテォフラストスの弟子デメトリオス一人と も批判されている(Off. I. 4 )。
- 29 キケロはデモステネスについても、もし g. dicendi を研究し続けていたら< ornate splendideque >に語ることができたと

gravissime

のカテゴリーに帰属するとすると、ここには apte のカテゴリーの系列に入るものはないと思われるので、 luminibus utatur >は一体どういう関係に立つのか。 ornate や copiosissimeが ornate に、 clarissimis が distincte osissime〉、<aequabile et temperatum>、そして Orat. 67の< incitatius feratur et clarissimis verborum している。とすると、この同じ文脈で哲学的文体として語られている< ornate splendideque>、<gravissime et copi-

- 30 は、自己自身にも他者にもロゴスを与えることができない限りにおいてそのことについての知識をもつとは言わないだろう」。 た「君が διαλεκτικός と呼ぶのは各々の対象の実体のロゴスを手に入れる人のことではないか? そのロゴスを有さないもの 作に ornate の契機として並存しうるものかどうか詳細に検討する必要があろう。 aequabile, temperatum, incitatiusはさしあたり ornate の諸相を示すものであろう。ただしそれらの各々が同一(人)の著 「十分に知を愛し求めるということがなければ何事についても十分に語ることはできないであろう」 ( Phdr. 261a4-5 )。 ま
- 31 C. O. Brink, Horace on Poetry, Cambridge, 1971 の註釈では、recteについては、"rectum, τὸ ὀρθόν, is cf. De or. I, 45-9 what is right, not only in moral but in aesthatic theory, cf. 140, 319, 363 and the species recti avove 25...

 $(R.534b3-6)^{\circ}$  cf. Lg.966b4-8.

- また sapere については、"more strongly than sapientia, keeps a link with saper, 'taste'...'と述べられている。 on the Art of Poetry, New York, 1928, pp.85-86. cf. Boileau, L'art poitique, i, 150: Avant donc que d'écrire, apprenez à penser; E. H. Blakeney, Horace
- 33 ( De or. Ⅲ, 125 )という言葉がある。 Lysias, ch.4, especially p.13. 7,ed. Us. - Ra. )。キケロには、"rerum enim copia verborum copiam gignit" Brink, op. cit. によれば、大カトーの言葉( H. Jordan, p.80 ) はギリシアの思想を背景とするらしい( Dion. Hal.
- 34 cf. WM 479: eine Übersetzung eines Zustandes in ihm bekanntere Zustände—: "verstehen" bloß: etwas Neues ausdrücken können in der Sprache von etwas Altem, Bekannten das heißt naiv
- 35 「もしそうであるならば、 καλ βέβαιου)を受けとるかのごとく知識を受けようとする者は、…(中略)… そのような人は書かれた言葉が書物が語ってい 知識を文字の中に書遺したと思い込んでいる人も、文字から何か明らかで確かなもの(τι σαφὲςξρήτη

- とをなしうると考えている」 (Phdr. 275c5-d2)。 る事柄について既に知識を有している人( τὸν εἰδότα )にその事柄を想起させること(ὑπο $\mu$ ν $\hat{\eta}$ σlphaτ) 以上により多くのこ
- 36 別稿で要約したが( Problem der Philologia in der Dimension der vergleichenden Philosophie, Journal of the Faculty of Letters, The Univ. of Tokyo, Aesthetics, vol.4,1979. S.86) De magistro の言語論は
- 1) Verba sunt signa rerum ipsorum ( I, 2 ),
- 2) Locutio est solum causa commemorandi (I, 2),
- 3) magis signum re cognita quam signo dato ipsa res discitur ( X, 33 )となる。
- 37 cf. Phdr. 277e8-9: λεχθηναι ώς οἱ ραψωδούμενοι ἄνευ άνακρίσεως καὶ διδαχῆς πειθούς ένεκα
- のであることを語りつつ証明しうる人は」( Phdr.~278c4-d1 )、 哲学者或いは  $\phi c\lambda o$  を冠した同様の名で呼ばれるべきである いて、「もし真理を知った上で書き、書いたものについての批判に対応してそれを弁護し、自ら書物は(生きた言葉に)劣るもソクラテスはパイドロスに対しリュシアスへの伝言として次のように述べている。およそ文藝一般(演説、詩、歌、法律)につ としている ( 278d3-6 )。 cf. ib. d7 - e2
- 39 Phdr. 276c3-5. cf. ib. 278a3-5: περὶ δικαίων τε καὶ καλῶν καὶ ἀγαθῶν ...
- 40 現と夢との比較は覚醒してのちのそれである。我々は夢を見ていると夢の中で思うこともあるが、夢のただ中に在る人、洞窟に 生きる人には夢と現、灯火と陽光との区別はない。ドクサの力とは従って言わば夢を現とすることである。
- 42 41 リュシアスの演説に対するパイドロスの評価を示す語は、命題そのものについては、κεκόμψευται (洗練されている)、書く能 cf. Criti. 107b5-6: μίμησιν μέν γὰρ δή καὶ ἀπεικασίαν τὰ παρὰ πάντων ήμῶν ሶηθέντα χρεών που γενέσθαι; Phdr. 246a3: περί ... τῆς ἰδέας αὐτῆς ... πάντη πάντως θείας είναι καὶ μακρᾶς διηγήσεως,...
- ρως τε καὶ ἐτέρως(違った風)に語るかしているだけであり、その結果、何れの側から始めても(ἀμφοτέρως)最も美事に (τὰ δέοντα εἰρηκότος)を語っていない、評価すべきはただ言葉の各々が σαφή καὶ στρογγύλα, καὶ ἀκριβῶς で αὐτοῦ πράγματος (同一主題についてより豊かに) などである。 これに対してソクラテスは、リュシアスは語るべきこと 力については、δεινότατος (最も有能)、ὑπερφυῶς ὁνόμασιν (用語において卓越)、μείζω καὶ πλείω περὶ τοῦ 即ち tò ὑŋτορικόυ (235a1)のみであると述べ、それを除けばり "シフスはただ同じことを繰返すか、ἐτέ-

- 成の自在さを意味すると考えられる。 事に主張しうるということではなく、『パイドロス』が全体として命題構成の秩序をひとつの主題としていることから見て、構 語りうるということを誇示している、と批判している( 234ε5-235a8 )。この ἀμφοτέρως は反立する命題も当該命題同様に美
- 43 言葉の意味作用 (σημαίνες)によって事が明らかになるということは、その事を学ぶこと(μανθάνεςν)であり、学ぶことは 本性上(φύσει)快いことである、というのがアリストテレスの基本的な見解である( Rh. 1410b10-15 )。 cf. Po. 1448 b4-
- 44 用をも重んずるアリストテレスに対して、プラトンはソフィストやそれに類する人々の美しい装いを皮肉っているが( cf. Hp. Ma. 291a6-8; Ion 530b6-8: τὸ σῶμα κεκοσμῆσθαι ... ὡς καλλίστοις φαίνεσθαι etc. ), より本質的には、事柄の として語られる事柄と共にその事を眼前に創り出す (πρὸ ὀμμάτων ποιοῦντες)ことになる( 1386a32-b7 )。 έν δ $\phi$ θαλ $\mu$ οῖς  $\phi$ αινο $\mu$ ένου τοῦ πάθους  $\phi$  τὸ έ $\gamma \gamma$ ὺς  $\phi$ αίνε $\sigma$ θαι という語法は重要である。言わば外的記号の意味作 「必然的に身振りや声や衣服によって、全体として演技によって何らかの事態を仕上げる者」は、それらをも印(σημειον) ατ-ις στ-ικ στ-ικ

非本来的な κοσμείν への警戒であろう。

- 45 関係からも注目しておかなくてはならない。認識論的原理については、拙稿「アリストテレースに於ける/ tò εἰκόs >の問 の ἀνὰλογου であり、それが更に το πρέπου の基礎であるように語られていることは重要である( cf. 1408b25 )。 - また 1412b26の ὁρθῶς はἀνὰλογου やπρέπου によって成立するものであり、 Po.1447a10の καλῶς やプラトンの ὁρθότης との b19)、 ήρμοσεν (1408b19)、 τὸ ἀξίωμα (1404b4) などがあるが、特に注意しておきたい語は、1405a11,1408a11 άπρεπές )。 同義語としては、προσηκόντως ( 1412b12, 13-4 )、 άρμοτούσας ( 1405a10-11 )、 άρμόττει ( 1407a26, πρέποντας 同上)、1408a10 ( τὸ πρέπον より一般的な適合) などが重要な用例として挙げられる ( cf. 1405a12, 30: πρέπουについては 1404b4, 5 ( πρέπουσα ε) ジャンルと語法)、 b18 ( τὸ πρέπου 事の大小と言葉の変化) 、b31 ( τοῦ
- この κοσμείν の概念は無論 Ρο.1457b2の μεταφορὰ やπεποιημένον などと並列されている κόσμος を包越する。

題」、美学史研究叢書五、一九七九参照。

- 47 cf. G. M. A. Grube, The Greek and Roman Critics, UP228, 1965, pp.165-7, 173-4 etc
- F. Solmsen, The Aristotelian Tradition in Ancient Rhetoric, Rhetorika, Olms, 1968, S.320-321. ソルムセン

アリストテレスによって論及されているが、勿論それはテオフラストスが論じていないということではない。 cf. Cic. Orat. 機はそしてW、W、Wはテオフラストスによって定式化されたものでない と考えている ( pp.107-108,138 )。これらは全て の紹介する処では、 quartum numerat Theophrastus in orationis laudibus: ornatum illud, suave et adfluens σαφήνεια, πρέπου, κόσμοςは統一を形成するとしている。なお、Grube, op. cit.は、ゾルムゼンとは異って、四つの契 79: Sermo purus erit Latinus, dilucide planeque dicetur, quid deceat circumspicietur; unum aberit, quod J. Stroux, De Theophrasti virtutibus dicendi, Leipzig, 1912, pp.29-43 はアリストテレスの

- 49 cf. Part. 46: Argumentandi autem duo sunt genera, quorum alternum ad fidem derecto spectat, alternum se inflectit ad motum. fidesへ到るには多様な modus がある。そしてこの modusの多様性にもプラトンは危険を感じていた。
- 50 実際、 松尾大、「弁論家とパトス――キケローの decorum 論の一側面――」、『美学史論叢』所収、東京大学美学藝術学研究室編′ omnibus factis, dictis, in corporis denique motu statu cernitur idque positum est in tribus rebus, formositate, ordine, ornatu ad actionem apto, ... 九八三参照。なお、この問題について興味深い一節を引用しておきたい。 Off. I, 126: Sed quoniam decorum illud in 適合の問題については特に倫理学的な観点からの言及が多い。 e.g. Orat: 73,74; Off. I, 93-100,110,111,117 etc
- 5] vel maxime, saepe autem etiam ad commovendos; De or, II, 129: rerum ipsarum explicatio ac defensio. Part. 20: ab ipsa actione atque imitatione rerum non abhorrentia; De or. III, 204: morum ac vitae imitatio vel in personis vel sine illis, magnum quoddam ornamentum orationis et aptum ad animos conciliandos De or. II, 155: illustrat id, quod intellegi volumus, eius rei, quam alieno verbo posuimus, similitudo;
- 52 quo uno vis omnis oratoris est. oratoris, tot sunt genera dicendi: subtile in profando, modicum in delectando, vehemens in flectando: in Orat. 69:Probare necessitatis est, delectare suavitatis, flectare victoriae... Sed quot officia
- 53 e.g. F. Nietzsche, EH, Warum ich so gute Bücher schreibe, 4, SAII, S. 1104
- 54 cf. Grube, op. cit. p.192: The essential question for him is: by what methods can Rome produce men who can express themselves effectively and who will at the same time see terribly important problems of

p.192 )。
p.192 )。
p.192 )。

<u>55</u>